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+10 +6 На природных территориях столицы началось массовое 
цветение подснежников, сообщили в Департаменте 
природопользования и охраны окружающей среды.
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Е жедневно назем-
ным транспортом 
в столице пользу-
ются больше четы-
рех миллионов че-

ловек. И количество пассажи-
ров, отдающих предпочтение 
автобусам, электробусам, 
трамваям, постоянно растет. 
Чтобы у людей была возмож-
ность оперативно решать во-
просы, связанные с транспор-
том, в Москве работает семь 
сервисных центров на Боль-
шой кольцевой линии, а вчера 
после масштабного обновле-
ния возле станции метро «Лу-
бянка» открылся специализи-
рованный офис по вопросам 
наземного транспорта. 
— Здесь сотрудники «Мосгор-
транса» будут консультиро-
вать посетителей, принимать 
их обращения и решать зада-
чи в кратчайшие сроки, — со-
общил генеральный директор 
ГУП «Мосгортранс» Николай 
Асаул.
В сервисный центр можно об-
ратиться для восстановления 
«Тройки», подать заявление 
на возврат денег из-за некор-
ректного списания средств 
с транспортной карты, узнать 
о способах оплаты проезда.
— Также в сервисном центре 
будут оказывать услуги льгот-
ным категориям граждан. На-
пример, здесь можно запи-
сать временный льготный би-
лет на «Тройку», — добавил 
генеральный директор «Мос-
гортранса».
Помочь посетителям всегда 
готова ведущий специалист 
отдела по работе с пассажира-
ми Полина Потемкина. 

— Важная функция для мало-
мобильных пассажиров — ре-
гистрация в сервисе «Соци-
альное такси». К нам можно 
прийти, проконсультировать-
ся, подать заявление и стать 
пользователем этого удобно-
го сервиса. Кроме того, со-
трудники сервисного центра 
помогут вернуть деньги в слу-
чае ненадлежащей работы 
сервиса «По пути», — расска-
зала Полина Потемкина.
Специалист отметила, что ус-
ловия в сервисном центре ста-
ли еще комфортнее. Для посе-
тителей доступна электрон-
ная очередь и сразу четыре 
окна приема. Установлены 
комфортные кресла, оборудо-
ваны санузлы для сотрудни-
ков и посетителей.
— Мы ждем всех пассажиров 
в нашем обновленном центре. 
Приходите, — обратился к мо-
сквичам Николай Асаул.

В столичном Департаменте 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры также отметили, 

что для удобства пассажиров 
работают современные серви-
сы, которые делают поездки 
на наземном городском транс-
порте выгоднее. Например, за 
три зимних месяца пассажиры 
совершили более 1,7 миллио-
на бесплатных пересадок на 

маршрутах автобусов, элек-
тробусов и трамваев. Кроме 
того, в наземном транспорте 
уже год собирают обратную 

связь от пассажи-
ров с помощью QR-
кодов.
— За год пассажи-
ры воспользова-
лись сервисом бо-
лее 24 тысяч 
раз, — сообщили 
в департаменте. — 
Стикеры находят-
ся в салоне автобу-
сов и электробусов 
у кабины водителя 
и на накопитель-

ной площадке. С их помощью 
можно оценить работу води-
теля, предложить улучшения, 
оставить обращение или со-
общить о потерянных вещах 
в салоне.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в Лубян-
ском проезде от-
крылся обнов-
ленный сервис-
ный центр «Мо-
сковский 
транспорт». Ка-
кую помощь там 
смогут получать 
пассажиры, узна-
ла «ВМ».

Развитие

Все, что нужно пассажирам
Обновленный сервисный центр московского транспорта стал 
комфортнее для сотрудников и посетителей

Специалисты 
помогут решить 
вопросы, 
связанные 
с поездками

11 марта. Полина Потемкина, ведущий специалист по работе с пассажирами сервисного центра «Московский транспорт» в офисе в Лубянском проезде, работает здесь 
с момента открытия центра в 2018 году. Она отметила, что после ремонта стало гораздо комфортнее. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

городских площадок можно использовать для сдачи 
нормативов физкультурно-спортивного комплекса 
«Готов к труду и обороне» (ГТО). В 2024 году значки 
ГТО получили почти 170 тысяч москвичей.

ЦИФРА ДНЯ
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Массированная атака 
беспилотников отражена
Вчера силы ПВО Миноборо-
ны России отбили самую мас-
сированную атаку вражеских 
БПЛА на Москву. Об этом мэр 
столицы Сергей Собянин 
(на фото) заявил в соцсетях.

Сообщения о первых сбитых 
беспилотниках появились 
в 4:35. Силы противовоздуш-
ной обороны сработали в Ра-
менском городском округе 
Подмосковья. На место тут же 
выехали экстренные службы. 
Позже беспилотники сбили 
и в Домодедове. В столичных 
аэропортах ввели временные 
ограничения на прием и вы-
пуск самолетов.
В начале седьмого утра появи-
лось сообщение о незначи-
тельном повреждении крыши 
дома на Домодедовской улице 
в Москве. На здание упали об-
ломки уничтоженного беспи-
лотника. Никто из жильцов не 

пострадал. Городские службы 
оперативно приступили 
к ликвидации последствий 
атаки. Позже в районе Капот-
ня взрывотехники МЧС с по-
мощью робота-сапера обез-
вредили обломки летательно-
го аппарата с неразорвав-
шимся боекомплектом.
— Отбита самая массирован-
ная атака вражеских БПЛА на 
Москву, — написал Сергей Со-

бянин. — На подлете к Москве 
сбиты 74 БПЛА, на разных ру-
бежах в целом сотни боевых 
беспилотников.
Мэр Москвы поблагодарил си-
лы войск противовоздушной 
и противоракетной обороны 
за отличную работу.
Также вчера Сергей Собянин 
сообщил, что к юбилею Побе-
ды ветераны Великой Отече-
ственной войны и труженики 
тыла получат единовремен-
ную материальную помощь. 
Размер выплат увеличат 
в среднем в 2,6 раза. В зависи-
мости от категории получате-
ля она составит от 25 до 70 ты-
сяч рублей. К 9 Мая материаль-
ную помощь получат 28,5 ты-
сячи жителей столицы.
НАТАЛЬЯ ТОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

ПОДРОБНЕЕ О ПОСЛЕДСТВИЯХ 
АТАКИ БПЛА ➔ СТР. 5

Более 75 процентов сер-
висных услуг Московско-
го транспорта можно по-
лучить без личного при-
сутствия. В 2024 году 
только по вопросам метро 
пассажиры получили ус-
луги онлайн около 
200 тысяч раз. Чаще всего 
москвичи обращались 
за переносом баланса 
карты «Тройка», получе-
нием информации о стои-
мости билетов, справка-
ми об опозданиях. Жите-
ли столицы предпочитают 
получать помощь на циф-
ровых платформах 
и по телефону контакт-
центра 3210. Это удобно 
и экономит время. 

СПРАВКА

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Проверьте данные перед оплатой 
жилищно-коммунальных услуг
Мошенники стали чаще рассылать фальшивые 
квитанции ➔ СТР. 2

МОСКОВСКОЕ ДОЛГОЛЕТИЕ

Популярному проекту исполнилось 
семь лет
Какие возможности предоставляет город людям 
серебряного возраста ➔ СТР. 4

ПОРТРЕТ ЯВЛЕНИЯ

За последние три года россияне 
сплотились
Опросы показали, что жители нашей страны 
поверили в свои возможности ➔ СТР. 7

Издали карманное 
Евангелие

День православной книги отмечают 
каждый год 14 марта. Само это поня-
тие заметно шире, чем богослужебная 
литература или Священное Писание. 
Такие издания несут добро и раскры-
вают смысл жизни перед человеком. 
Праздник утвердили в 2009 году на за-
седании Священного синода Русской 
православной церкви в ходе обсужде-
ния вопроса развития чтения и значе-

ния печатных изданий в нашем обществе. Эта дата была 
выбрана по случаю выхода первой печатной книги на Ру-
си — «Апостола», изданного Иваном Федоровым в 1564 го-
ду. В марте, даже в начале апреля, мы проводим около пяти 
тысяч мероприятий разного уровня, которые охватывают 
все епархии Русской православной церкви и территорию 
ближнего и дальнего зарубежья. 
Проводятся конференции, сим-
позиумы, посещение библиотек. 
Молодежь знакомится с древни-
ми и печатными книгами. 
Ко Дню православной книги Из-
дательский совет издал иллю-
стрированное Евангелие для де-
тей, а также карманное Еванге-
лие для пользования в дороге 
и православный молитвослов. 
Все издано тиражом по десять 
тысяч и будет направлено в епар-
хии Дальнего Востока и новых 
территорий для бесплатного 
распространения. Эти книги 
уже поступили туда и в День пра-
вославной книги будут распро-
страняться.
Кроме того, в Москве проводит-
ся акция «Подари книгу детям».
Собранные книги будут переда-
ны детям в новые регионы — 
в школы и специальные детские 
учреждения. Для того, чтобы 
подрастающее поколение из Донецка, Луганска, Херсон-
ской и Запорожской области получило качественную ли-
тературу для своих библиотек.
В Издательском совете Русской православной церкви мы 
проводим рецензирование литературы. А также даем гриф 
книгам, которые можно распространять через церковную 
книжную сеть. Если еще десять лет назад в месяц нам дава-
лись примерно две или три художественные книги, то сей-
час в год к нам поступает около полутора тысячи экземпля-
ров, как современной, так и зарубежной литературы. Рус-
скую классику мы относим к православной литературе, так 
как в советское время многие люди приходили к вере, чи-
тая труды великих русских авторов Федора Достоевского, 
Александра Пушкина, Николая Гоголя и других писателей. 
Сейчас в нашем обществе есть запрос на серьезную худо-
жественную литературу. В том числе и у молодежи, что 
показали результаты Всероссийского конкурса осмыс-
ленного чтения «Разумное, доброе, вечное», который 
проводился с сентября по ноябрь 2024 года. Ребята тогда 
писали эссе, почему им интересно чтение и особенно рус-
ская литература.

КЛИМЕНТ
МИТРОПОЛИТ 
КАЛУЖСКИЙ 
И БОРОВСКИЙ, 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
ИЗДАТЕЛЬСКОГО СОВЕТА 
РУССКОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ 
ЦЕРКВИ 

Символ веры

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

86,57 11,85КУРС ВАЛЮТ $ ¥

МАКСИМ ЛИКСУТОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ТРАНСПОРТА 
И ПРОМЫШЛЕННОСТИ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ СТОЛИЧНОГО 
ДЕПАРТАМЕНТА ТРАНСПОРТА 
И РАЗВИТИЯ ДОРОЖНО
ТРАНСПОРТНОЙ ИНФРАСТРУКТУРЫ

В обновленном современном 
офисе сервисного центра 
«Московский транспорт»
в Лубянском проезде специа-
листы каждый день будут 
консультировать пассажиров 
по вопросам работы назем-
ного транспорта, использо-
вания карты «Тройка»
и льготных транспортных 
карт. Это позволит значи-
тельно усовершенствовать 
работу сервисов и повысить 
качество обслуживания пас-
сажиров, что соответствует 
поручению мэра Москвы 
Сергея Собянина.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Зенитный ракетно-пушечный комплекс 
«Панцирь C-1»

Время разверты-
вания: 
15 мин.

Экипаж: 
3 человека

Время реакции: 
4–6 сек.

По данным сайта Министерства обороны Российской Федерации

Вчера утром ВСУ соверши-
ли атаку беспилотниками 
на столичный регион. Дро-
ны были успешно перехва-
чены благодаря точной ра-
боте бойцов ПВО и воору-
жения. Одно из них — 
ЗРПК «Панцирь С-1»

 ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 5

Системы обнаружения
Радиолокационная стан-
ция (РЛС): 
РС1–1 и 1РС2

Пушечное вооружение 
2А38М

Ракетное вооружение:
57Э6Е

Масса комплекса: 
до 30 тонн

Боезапас: 
12 ракет 9M335/57Э6, 
1400 снарядов
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Социально значимым предприятиям выделяют площади в современных новостройках

Пешие прогулки настраивают на рабочий лад

Расстроенное пианино и старое пальто получат второй шанс

Социально значимые пред-
приятия, размещенные 
в расселяемых по программе 
реновации домах, получают 
новые помещения. Вчера 
об этом рассказал замести-
тель мэра Москвы 
по вопросам гра-
достроительной 
политики и строи-
тельства Влади-
мир Ефимов
(на фото).

В программе рено-
вации участвуют 
не только жители, но еще и так 
называемый бизнес первых 
этажей, а также социально 
значимые организации, зани-

мающие площади в расселяе-
мых домах. С момента старта 
программы соцучреждениям 
предоставили помещения 
в 60 объектах недвижимости, 
куда они смогли переехать. 
Общая площадь этих объек-
тов, по словам Владимира 
Ефимова, составляет более 
16 тысяч квадратных метров. 
— Это на 36 процентов превы-

шает площадь, ко-
торую эти органи-
зации занимали 
ранее. Новые по-
мещения предо-
ставили в 31 райо-
не 10 администра-
тивных округов. 
В частности, на за-
паде и юго-востоке 

организации получили по 
10 объектов совокупной пло-
щадью 1,7 тысячи квадрат-
ных метров в каждом округе, 

а на юго-западе — девять про-
странств площадью более 
2000 квадратных метров, — 
сказал Владимир Ефимов.
20 помещений получили жи-
лищно-коммунальные орга-
низации, 17 объектов пе ре-
дали административным 
учрежд ениям. Социальные, 
культурно-досуговые и спор-
тивные организации перееха-
ли в 14 помещений. Несколь-
ко новых площадок предоста-
вили учреждениям здравоох-
ранения. 
При выборе помещений для 
социально значимых объек-
тов в первую очередь учиты-
вали их доступность для насе-
ления. 
Кроме того, во всех новых до-
мах, возводимых для нужд 
реновации, первые этажи не-
жилые. Они как раз и предна-
значены для размещения там 

различных социальных и бы-
товых организаций, пред-
приятий малого бизнеса: ма-
газинов, кафе, аптек, парик-
махерских, детских центров 
и так далее. Как отметил ми-
нистр правительства Мо-
сквы, руководитель столич-
ного Департамента градо-
строительной политики Вла-
дислав Овчинский, на востоке 
столицы такие организации 
занимают около 90 помеще-
ний первых этажей домов, по-
строенных по программе ре-
новации, в Юго-Западном 
округе — более 60. Всего же 
в новостройках  предусмотре-
но около 8000 нежилых поме-
щений. В организациях, кото-
рые будут там работать, смо-
гут трудиться около 200 тысяч 
человек. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Сегодня в Москве созданы 
все условия для того, чтобы 
заниматься физкультурой 
и спортом. Как сделать ак-
тивный образ жизни своей 
привычкой, «ВМ» рассказала 
тренер по спортивной гимна-
стике Яна Гусева. 

Установившаяся в первые 
мартовские деньки теплая 
погода способствует актив-
ным спортивным занятиям 
на улице.
— Главное — просто начать, 
хотя порой бывает нелегко, — 
отмечает Яна Гусева. — Начи-
нать стоит с повседневных 
активностей — например, пе-
шей прогулки до работы. Вме-
сто поездки на электробусе — 
прогуляйтесь, пораньше вый-
дите из дома и насладитесь 
весной!
Расстояние со временем мож-
но увеличивать. Например, 
выйти из метро на станцию 

раньше и пару километров 
преодолеть пешком. Прогулка 
из офиса вечером также помо-
жет сбросить накопившуюся 
за день усталость, настроить-
ся на позитивный лад.
— После можно задуматься 
и о выборе секций, и о заняти-
ях конкретной дисципли-

ной, — продолжает Яна Гусе-
ва. — Здесь все зависит от це-
ли: подтянуть фигуру к лету, 
укрепить мышцы, сбросить 
вес либо принять участие в со-
ревнованиях. Когда оцените 
свои силы, можно записаться 
в спортзал или принять уча-
стие в городских мероприяти-

ях программы «Мой спортив-
ный район».
Растяжка, пилатес, зумба, 
фитнес, йога, кроссфит — ва-
риантов провести время 
с пользой много. Достаточно 
найти расписание программы 
«Мой спортивный район», вы-
брать близкое по духу направ-
ление и прийти на первое за-
нятие, а затем уже следить за 
проектом в социальных сетях 
и регистрироваться на понра-
вившиеся тренировки.
— Я сама как-то вела такое за-
нятие, и мне как тренеру было 
приятно, что на него пришли 
люди, старались и выполняли 
упражнения, — сказала она. 
Тренер отмечает: спортивных 
площадок сегодня много и на 
улицах города. Они удобно 
располагаются около жилых 
домов. Так что, кроме жела-
ния заниматься физкульту-
рой, ничего не нужно.
— Одно подтягивание, не-
сколько упражнений на 
пресс — даже минимальный 
набор лучше, чем ничего. Но 
с каждодневной привычки на-
чинается выработка самодис-

циплины, — поясняет Яна Гу-
сева. — Иногда приходится 
пересиливать себя и работать 
через «не хочу». Но даже в та-
ких ситуациях нужно нахо-
дить приятное: похвалить се-
бя за старания, почувствовать 
легкость после упражнений. 
По словам тренера, спортом 
нужно заниматься в первую 
очередь ради процесса и удо-
вольствия, а не для рекорд-
ных результатов. Перегрузки 
могут, напротив, привести 
к отсутствию желания и мо-
тивации к дальнейшим тре-
нировкам.
— Попробовать стоит и об-
щие семейные тренировки. 
Порой их организуют в пар-
ках. Можно после пешей про-
гулки перейти на легкий бег. 
Например, короткие дистан-
ции могут выдержать и взрос-
лые, и дети, — отмечает Яна 
Гусева. — При желании мож-
но подобрать тренера и про-
консультироваться о тех ви-
дах активностей, которые вы-
брали вы и ваша семья.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Весной хочется перемен, 
так что самое время расстать-
ся с ненужными вещами, ко-
торые занимают место в шка-
фу, кладовке или на балконе. 
Как навести дома порядок 
с пользой для экологии, вы-
яснила «ВМ».

Давайте честно. Сломанный 
приемник никто не починит. 
Старый телефон вряд ли при-
годится. А платье, купленное 
на распродаже два года назад, 
так и будет висеть на вешалке. 
Но не торопитесь отправлять 
все на свалку. Большинство 
ненужных вещей могут обре-
сти вторую жизнь.
— Самый простой и быстрый 
способ избавиться от старых, 
сломанных предметов мебе-
ли, интерьера или бытовой 
техники, которая отслужила 
свой срок, — воспользоваться 
сервисом «Вывоз ненужных 
вещей», — напомнил заме-
ститель руководителя Депар-
тамента информационных 
технологий Москвы Борис 
Фролов.
Стиральную машину, газовую 
плиту, холодильник, телеви-
зор и даже пианино — все это 
и многое другое можно вывез-
ти за один раз. Достаточно 
оформить онлайн-заявку и до-
ждаться сотрудников, отвеча-
ющих за грамотную утилиза-
цию хлама. Более 85 процен-
тов сданных с помощью сер-
виса вещей отправляются на 
переработку и используются 
повторно при производстве 
новой продукции. Так, в ста-
рой технике, которую чаще 
всего просто выбрасывают, 
содержатся пластиковые, сте-
клянные элементы, а иногда 
и редкие металлы. Использо-
вание вторсырья позволяет 
экономить энергию и природ-
ные ресурсы.
Часть вещей отправляется 
к новым владельцам. В основ-
ном это книги и одежда в хо-
рошем состоянии, которую 
принимают благотворитель-
ные фонды. Возможность бес-
платно вывезти вещи после 

пересмотра гардероба и наве-
дения порядка в домашней 
библиотеке у пользователей 
сервиса появилась в середине 
декабря прошлого года. 
И только за два месяца мо-
сквичи избавились от более 
43 тысяч килограммов одеж-
ды и печатных изданий.
— Прежде чем оформить заяв-
ку, вещи надо подготовить, — 
предупредили в Департаменте 
информационных технологий 
Москвы. — Одежду — пости-
рать, посушить и сложить 
в сумки, коробки или пакеты, 
книги и журналы — упаковать 
таким образом, чтобы специ-
алистам было удобно донести 
их до машины.
Сервисом «Вывоз ненужных 
вещей» можно воспользо-
ваться, если у вас набралось 
не меньше четырех больших 
сумок, коробок или восьми 
стандартных пакетов. Если 
книг и одежды не так много, 
то литературу можно прине-
сти, например, в библиотеки, 
где есть полки буккроссинга, 
а рубашки, брюки и другие ве-
щи — сдать в один из пунктов 
приема вторсырья. Сейчас 
в городе доступны 200 «Экото-
чек Москвы» для сбора одеж-
ды, текстиля и аксессуаров. 
Найти ближайшую поможет 
интерактивная карта на сайте 
recycle.mos.ru. Вещи в хоро-
шем состоянии отправят на 
благотворительность, осталь-
ные — на переработку.
— Мы проводим активную ра-
боту по популяризации куль-
туры правильной утилизации 
вторсырья, — сказала началь-
ник управления экологиче-
ского образования и просве-
щения Департамента приро-
допользования и охраны 
окружающей среды Москвы 
Елена Жаркова. — Нашу рабо-
ту дополняют практические 
благотворительные акции.
Так, в восьми экоцентрах сто-
лицы установлены контейне-
ры «Добрые крышечки» для 
сбора крышек от пластиковых 
бутылок. Полученное вторсы-
рье отправляется на завод, 
а вырученные средства полу-
чает благотворительный 
фонд, помогающий детям. 
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

2 февраля. Семья Суховых — Виталий, Татьяна и их сын Костя — получили по программе 
реновации квартиру в новостройке в проезде Черепановых. На первых этажах зданий выделяют 
помещения для социально значимых предприятий

Тренинг
Как составить 
бизнес-план

 Римская
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
ГБУ «Моя карьера»
12 марта, 10:00, бесплатно
Участники узнают об описании 
продукта и анализе рыночного 
окружения. Научатся составлять 
маркетинговый, производствен-
ный и организационный планы. 
Отработают механизм опреде-
ления рисков и потренируются 
создавать программы по работе 
с рисками.

Лекция
Имущественные торги. 
Порядок формирования 
процедур и участия 
в них

 Дубровка
Ул. Шарикоподшипниковская, 38
МТПП
12 марта, 11:00, бесплатно
Мероприятие будет полезно для 
тех, кто проводит торги по арен-

де и продаже государственного 
и муниципального имущества, 
кто хочет быть в курсе по-
следних поправок и изменений 
в законодательстве о земель-
ных и имущественных торгах, 
а также тех, кто готов повысить 
эффективность управления 
имущественным комплексом.

Круглый стол
Инновационные 
технологии как способ 
достижения целей 
устойчивого развития 
в сфере чистой 
энергетики

 Улица 1905 года
Ул. М. Грузинская, 39
МКПП(р)
13 марта, 15:00, бесплатно
Эксперты обсудят современные 
инновационные технологии 
в сфере чистой энергетики и их 
влияние на ее устойчивое раз-
витие, а также расскажут о роли 
возобновляемых источников 
энергии в достижении углерод-
ной нейтральности и снижении 
углеродного следа.

БИЗНЕС-АФИША

11 марта. Тренер Яна Гусева советует начинать день с пешей 
прогулки. ФОТО: ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ

Проверьте, прежде 
чем платить

Участились случаи, когда москвичи 
получают липовые квитанции на 
оплату жилищно-коммунальных ус-
луг. Понять, настоящая платежка или 
поддельная, можно по нескольким 
признакам. В настоящей квитанции 
всегда указывают фамилию, имя, от-
чество и адрес, код плательщика, та-
рифы на все виды услуг, количество 
потребленного ресурса. Житель, если 
у него есть индивидуальный прибор 

учета, ежемесячно подает показания на холодную и горя-
чую воду и электроэнергию. Так что даже по этим циф-
рам можно понять, поддельная платежка или нет, по-
скольку мошенники явно рисуют цифры с потолка. Нуж-
но не полениться и посмотреть, какие данные вы пере-
давали и совпадают ли они с тем, что указано в платежном 
документе. 
Также в настоящей квитанции всегда можно увидеть 
льготы и перерасчеты, общую и жилую площадь кварти-
ры, количество зарегистрированных граждан и льготни-
ков, дату выставления счета 
и последней оплаты. 
Как правило, если у собственни-
ка есть задолженность, то внеш-
няя сторона бумажной платежки 
имеет какой-нибудь цвет, напри-
мер розовый или оранжевый. 
Если платежка поступила по 
электронной почте, а вы не пода-
вали заявку в управляющую ор-
ганизацию, чтобы оплачивать 
коммунальные услуги таким об-
разом, то тоже не торопитесь пе-
реводить деньги. Возможно, это 
фальшивая квитанция. 
Если квитанция вызывает сомне-
ния, обратитесь в управляющую 
компанию, в центр госуслуг 
«Мои документы». Не помешает 
сравнить платежку с предыду-
щей: если вдруг она поменялась 
внешне, это должно насторо-
жить. 
Кроме того, мошенники раскидывают по почтовым ящи-
кам квитанции на оплату жилищно-коммунальных услуг 
с поддельными QR-кодами, которые сильно похожи на 
оригиналы. Обманщики знают, как ответственно боль-
шинство граждан относятся к вопросу оплаты жилищно-
коммунальных услуг и после получения единого платеж-
ного документа стремятся как можно быстрее его опла-
тить. Злоумышленники пытаются этим воспользоваться. 
Обычно платежки приходят в первых числах нового меся-
ца. Не торопимся платить и внимательно проверяем рек-
визиты. Если перейти по фальшивому QR-коду, можно 
лишиться и финансовых средств, и личных данных. 
Также в МВД сообщали еще об одном виде мошенниче-
ства: жителям звонят якобы сотрудники управляющих 
компаний и предлагают установить новое приложение 
для оплаты жилищно-коммунальных услуг. Делать этого 
нельзя. Проявляйте бдительность и рассказывайте об 
этих уловках мошенников близким, друзьям и соседям. 

АЛЕКСАНДР 
КОЗЛОВ
ЧЛЕН КОМИССИИ МОС
ГОРДУМЫ ПО ГОРОДСКО
МУ ХОЗЯЙСТВУ И ЖИ
ЛИЩНОЙ ПОЛИТИКЕ

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Слово 
эксперту

С момента старта реализа-
ции программы ренова-
ции новое жилье получи-
ли более 173 тысяч жите-
лей столицы. Это 85 про-
центов от всех, кто уже 
приступил к переселению. 
Из 359 домов, переданных 
под заселение по ренова-
ции, больше всего распо-
ложено в Восточном окру-
ге — 57 домов. На втором 
месте юго-восток столи-
цы — 52 дома, на третьем 
месте Северный округ — 
50 домов. Всего по про-
грамме реновации рассе-
лят 5176 домов, в которых 
расположено около 
350 тысяч квартир. 

КСТАТИ

Досье
Яна Гусева родилась 
24 января 1999 года 
в Саратове. В раннем 
возрасте начала зани-
маться художественной 
гимнастикой. Имеет 
высшее образование, 
окончила Педагогиче-
ский институт и Школу 
журналистики в Сарато-
ве. Детской мечтой была 
работа тренером. Она 
исполнилась уже в Мо-
скве, когда Яну пригла-
сили выйти на замену 
в один из спортзалов. 
В результате спортсмен-
ка осталась в этой про-
фессии и вот уже восемь 
лет тренирует детей 
и взрослых. Кандидат 
в мастера спорта — раз-
ряды получила в худо-
жественной и эстетиче-
ской гимнастике. Год 
работает в Европейском 
гимнастическом центре. 

Представляем читателю разворот «Деловая среда». В нем корреспонденты «ВМ» рассказывают о деловой жизни мегаполиса. Сегодня вы узнаете, как город помогает 
москвичам экологично утилизировать ненужные вещи, какие награды вручили лучшим работникам транспортной сферы, что помогло преподавателю колледжа научить 
студенток создавать красивые и модные образы, на что обращать внимание, получив Единый платежный документ, чтобы не стать жертвой мошенников, и многое другое.

Бодрое утро

Умный город

Реновация

По данным: mos.ru, чистая-москва.рф, recycle.mos.ru

Раздельный сбор мусора в столице

134 000
мусорных контейнеров 
установлено по всей 
столице: синие — 
для макулатуры, пластика, 
стекла и металла, серые — 
для всех остальных отходов

1000 
мусоровозов вывозят 
мусор каждый день. 
Для контейнеров каждого 
цвета — свои мусоровозы 

100% 
твердых коммунальных 
отходов проходит сортировку. 
Все, что можно использовать 
как вторсырье, отправляется 
на переработку, остальное — 
на утилизацию

Из переработанного стекла: посуду, 
зеркала, оконные стекла, стекловату

Вывезут бесплатно: железную дверь, книги, одежду, 
транспортное средство. За отдельную плату: мебель, 
бытовую технику, спортивный инвентарь, душевую 
кабину и другое. Одежду и книги нужно заранее 
упаковать в коробки или в пакеты

Оставьте онлайн-заявку 
на сайте mos.ru/services/
vyvoz. Если сделать 
это до 18:00, то ненужные 
вещи вывезут в тот же день. 
Также можно указать 
удобные дату и время

Сервис сотрудничает 
только с проверенными 
организациями. Вещи 
аккуратно заберут 
и доставят на предприятие 
по переработке или 
на социальные площадки

Из бумаги: средства личной гигиены, 
газеты, офисную бумагу, блокноты, 
коробки для яиц, одноразовую посуду

Из металлолома: алюминиевые банки, 
трубы, арматуру, стальные канаты, 
проволоку

Из переработанного пластика: уличную 
мебель, железнодорожные шпалы, 
сумки, рюкзаки, флисовые куртки

370 кг 
вторсырья в год выбрасывает 
каждый житель Москвы

В сортировочных комплексах 
выделяют до 40 видов полезных 
компонентов: разные виды 
бумаги и пластика, стекла, черные 
и цветные металлы и прочее.

КОЛИЧЕСТВО СОБРАННОГО 
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Наградили лучших сотрудниц Транспортного комплекса

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам транспорта 
и промышленности Максим 
Ликсутов наградил сотруд-
ниц Московского транспорта, 
которые много лет трудятся 
на благо пассажиров.

Торжественная церемония 
прошла в Белом зале столич-
ной мэрии. Максим Ликсутов, 
вручая благодарности, рас-
сказал, что сегодня в столич-
ном Транспортном комплексе 
трудятся 180 тысяч человек, 
среди них более 30 тысяч — 
женщины.
— С каждым годом представи-
тельниц прекрасного пола 
становится больше. Женщи-
ны работают сегодня практи-
чески во всех профессиях 
транспорта, даже в тех, кото-
рые ранее много лет были им 
недоступны. Например, они 

теперь могут управлять поез-
дами метро на Филевской 
и Некрасовской линиях. По 
мере создания необходимой 
инфраструктуры женщины-_
машинисты будут появляться 
и на других линиях москов-
ского метро, — сообщил Мак-
сим Ликсутов. — Отмечу, что 
по количеству сбоев, внештат-
ных ситуаций показатели 
у женщин гораздо лучше, чем 
у мужчин. Это говорит о том, 
что девушки работают внима-
тельнее, четче, чем даже про-
фессиональные мужчины-ма-
шинисты с большим стажем.
Заммэра уточнил, что сейчас 
машинистами работают 
130 девушек и еще порядка 
30 проходят подготовку в Кор-
поративном университете 
Московского транспорта.
— Довольно много женщин 
работает у нас контролерами 
в наземном транспорте, — до-
бавил Максим Ликсутов.
В числе награжденных — во-
дитель автобуса автобусного 
парка № 1 Светлана Кузнецо-
ва. Свой путь в Московском 
транспорте она начинала 

21 год назад с управления 
троллейбусом.
— Мне всегда хотелось за 
руль, и привлекали большие 
машины. Поэтому я выбрала 
троллейбус, который мне 
очень нравился с детства, — 
поделилась она.
Потом Светлана Анатольевна 
пересела на автобус. Сегодня 
она перевозит пассажиров на 
маршрутах Юго-Западного 
административного округа.
— Очень люблю свою работу. 
Люблю наш городской транс-
порт, наших замечательных 
пассажиров. Мне приятно до-
возить их утром на работу, 
а вечером домой. И я вижу их 
благодарность, их улыбки, — 
отметила водитель.
Благодарность за многолет-
нюю работу получила и элек-
тромеханик депо «Аминьев-
ское» Ольга Кузина. Она при-
шла работать в столичный 
метрополитен в 1991 году.
— Я получила высшее образо-
вание в Российском универ-
ситете транспорта на факуль-
тете управления процессами 
перевозок. Мои родители ра-

ботали на железной дороге: 
папа — машинистом, мама — 
товарным кассиром, и я ре-
шила продолжить нашу транс-
портную династию, — расска-
зала она.
Сначала Ольга Александров-
на работала дежурной стан-
ционного поста централиза-
ции, потом трудилась на мо-
норельсе, дежурной по метро-
политену. Последние годы 
трудилась электромехаником 
в электродепо и занималась 
расшифровкой параметров 
движения поездов, а букваль-
но на днях перешла в службу 
платежных сервисов.
— Я очень люблю метро и уже 
34 года не представляю своей 
жизни без него! — отметила 
она. — В 50 лет была попытка 
выйти на пенсию по выслуге 
лет, но я поняла, что не могу 
сидеть дома и вернулась в род-
ной метрополитен.
Ольга Александровна не толь-
ко ветеран московского ме-
тро, но и почетный работник 
транспорта.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Наставник — это опытный 
специалист, руководитель, 
который помогает начинаю-
щим освоить профессию. 
А еще — пример для подра-
жания. Так, студентам 
 Первого Московского обра-
зовательного комплекса 
 (1-й МОК) есть чему поучить-
ся у мастера Екатерины 
 Дибровой.

Стройная, женственная, 
в уникальном дизайнерском 
платье (сшитом собственно-
ручно по своим же задумкам), 
Екатерина Владимировна 
больше похожа на модель с об-
ложки глянцевого журнала, 
чем на педагога дополнитель-
ного образования. Но именно 
так, по ее мнению, и должна 
выглядеть наставник студен-
ток, желающих стать специа-
листами индустрии красоты.
— Я сама окончила это учеб-
ное заведение, — рассказыва-
ет Екатерина Диброва. — Ра-
ботала, открыла свое ателье, 
где клиентки не только зака-
зывали пошив платьев, костю-
мов, но и просили помочь вы-
брать фасон по фигуре, подхо-
дящий цвет и принт, просили 
рекомендаций по прическам 
и аксессуарам, которые допол-
нят образ. К нам в ателье шли 
не просто за обновкой, 
а за мечтой. Работу свою 
я очень люблю, но за 20 лет на-
копилось столько опыта, что 
захотелось им делиться с буду-
щими специалистами, и я вер-
нулась в альма-матер. Теперь 
веду творческую лаборато-
рию, где каждая участница 
может открыть себя в новом 
образе, подчеркнуть свою ин-
дивидуальность.
Например, чтобы скромная 
девушка могла представить 
себя в образе рок-звезды, ей 
сначала нужно создать образ 
для своего аватара.
— Идея об аватарке возникла, 
когда я была в краеведческом 
музее в Вологде, — говорит 

Екатерина Владимировна. — 
Гид показала нам кукол, благо-
даря которым девочек в стари-
ну учили шить, работать с тка-
нью, прорабатывать швы. 
Пазл сложился, я поняла, как 
строить работу кружка. Снача-
ла шить наряд аватару — что-

бы поглядеть, как он будет смо-
треться на мне или человеке 
с моими пропорциями.
Теперь у каждой студентки 
есть своя кукла. Некоторые, 
кстати, созданы благодаря со-
временным технологиям. Их 
распечатали на 3D-принтере 
в родном колледже, прекрас-
но оснащенном современным 
оборудованием. Участницы 
творческой лаборатории уже 
создали по 5–6 образов своим 
аватарам.
— Моя кукла — аватар не 
только для меня, но и для дру-
гих девушек, которые, воз-
можно, не понимают, что им 
может подойти, — рассказы-
вает студентка 3-го курса 
«Технология эстетических ус-
луг» Мария Белоковаленко. — 
Кроме того, аватар может 
стать прекрасным подарком, 
интерьерной куклой. У моей 
мамы приятельница собирает 
такие авторские работы, 
и стоимость их очень высока. 
Думаю, создание таких кукол 
может не только стать хобби, 
но и превратиться в источник 
дохода. Но я пришла в кружок, 

чтобы творить! Мне нравится 
мой наставник — всегда спо-
койная, доброжелательная 
и терпеливая, чего мне точно 
не хватает. Мне бы хотелось 
видеть прекрасное, уметь так, 
как она, разбираться в тканях, 
крое, шитье. 
Заведующая отделением «Ин-
дустрия красоты и гостепри-
имства» Галина Герасимова 
отметила, что одно из важных 
качеств Екатерины Дибро-
вой — умение вовлечь участ-
ников в творческий процесс.
— У нее редкий дар — переда-
вать позитив, — добавила 
она. — Этот кружок полезен 
всем студентам, потому что 
парикмахеры, например, не 
должны видеть только воло-
сы. Важно, чтобы прическа 
гармонировала со всем обра-
зом. В будущем к ним будут 
приходить клиенты, они смо-
гут понять, чем живет чело-
век, кем работает, и подо-
брать прическу. Екатерина 
Владимировна не просто обу-
чает, а дает ключ к успеху.
 АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

11 марта. Заместитель мэра Москвы по вопросам транспорта 
и промышленности Максим Ликсутов вручает награду 
водителю автобуса Светлане Кузнецовой

Необычный подход помогает учить 
студенток создавать модные образы

Сегодня героем рубрики стала 
преподаватель московской 
школы № 1324 Ирина 
Викторова. За ее плечами — 
46 лет преподавательского 
стажа. Ирина Владимировна 
рассказала, что о профессии 
учителя мечтала с детства. 
Начиная с 3-го класса 
с удовольствием играла 
в школу: писала планы, 
заполняла журнал, 
сделанный из обычной 
тетради. Став старше, 
исполнила свою мечту, 
окончив Московский 
областной педагогический 
институт им. Крупской. 
Ирина Владимировна 
говорит, что на уроках 
она любит учить детей 
делать какие-то открытия, 
добиваться поставленных 
целей и просто общаться 
с ними. Имеет звания 
«Заслуженный учитель РФ», 
«Отличник народного 
просвещения» и разные 
награды. 
ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Спецпроект на mos.ru поможет дольщикам 
взаимодействовать с застройщиком. 
Пользователи онлайн-проекта «Долевое строительство 
в Москве» смогут подробно разобраться в нюансах зако-
нодательства, изучить инструкции проверки застройщи-
ков и новостроек, узнать, как противодействовать мошен-
никам, и многое другое. 
■
На месте бывшей промзоны построят жилье 
для программы реновации и социальные объекты. 
Часть бывшей промзоны Котляково на юге столицы реор-
ганизуют по программе комплексного развития террито-
рий. В течение семи лет там появится современное жилье, 
общественные и социальные объекты — всего около 
210 тысяч квадратных метров недвижимости. 
■
Помещение под общепит или салон красоты 
выставят на торги. 
Нежилое помещение площадью свыше 420 квадратных 
метров расположено в Даниловском районе столицы, не-
далеко от станции метро «Тульская». Победитель торгов 
сможет открыть в нем кафе или салон красоты. Помеще-
ние оборудовано отдельным входом. 
■
В связи с потеплением в Москве скорректировали 
работу системы отопления.
— Сейчас температура сетевого теплоносителя составля-
ет 75–77 градусов, это минимально необходимые значе-
ния, позволяющие обеспечить нагрев горячей воды 
до нормативных 60 градусов, — сообщил заммэра Мос-
квы по вопросам ЖКХ и благоустройства Петр Бирюков.

Бывший хлебозавод стал 
главным экспонатом центра 
изучения конструктивизма 
«Зотов», который открыли 
в восстановленном здании 
в 2022 году. Реставраторы 
 сохранили исторический облик 
этого памятника. Так, на фасад 
вернули историческую надпись 
«Хлебозавод 5», а в интерьерах 
законсервировали панно с изо-
бражением женщины-пекаря 
с караваем в руках. Москвичка 
Мария Голякина часто посещает 
выставки, лекции и кинопоказы, 
которые проходят в центре.
ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

2025

Хлебозавод на Ходынской улице 
построили в 1931 году. Форма 
основной части здания была 
цилиндрической, так как именно 
здесь впервые в СССР 
применили кольцевой конвейер, 
созданный инженером Георгием 
Марсаковым. Завод получил 
имя наркома пищевой 
промышленности Василия 
Зотова, по инициативе которого 
подобные предприятия стали 
строить по всей Москве. 
На Ходынской улице хлеб выпе-
кали до 2006 года. Затем здание 
пустовало — вплоть до начала 
его реставрации в 2018-м.

2007

Доска почета

ТРЕНДЫ И ВЕКТОРЫ

БЫЛО СТАЛО

Трудовые 
рекорды

Мой наставник

15 марта в центре «Про-
фессии будущего» прой-
дет встреча для родите-
лей девятиклассников 
«ПРОсуббота: будущее 
вашего ребенка». Родите-
лям расскажут, что такое 
профориентационное те-
стирование, дадут реко-
мендации по выбору спе-
циальности, подходящей 
ребенку, а школьники 
смогут пройти профори-
ентационную экскурсию. 
В мероприятии примут 
участие представители 
колледжей и крупные ра-
ботодатели столицы. 

КСТАТИ

5 марта. Наставник Екатерина Диброва (слева) и студентка Мария Белоковаленко готовятся 
к подбору новых образов для аватаров. ФОТО: АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
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В центре москов-
ского долголетия 
«Хорошево-Мнев-
ники» активно 
 работает более 

60 клубных объединений. Од-
ним из них является клуб ли-
тературная мастерская «Пуш-
кин — наш маяк», который 
открылся в июле 2023 года. 
Руководитель клуба Елена 
Дворецкая всю свою жизнь 
является почитательницей 
творчества Александра Пуш-
кина. Поэтому, объясняя вы-
бор названия для клуба, она 
говорит, что не видела друго-
го, кроме как «Пушкин — наш 
маяк» .
— Я фанатка Пушкина. Да во-
обще, о чем бы я ни говорила, 
у меня в итоге обязательно все 
сведется к Пушкину, — с улыб-
кой признается она. 
А ее увлечение началось еще 
в детстве.
— Самая толстая книга в до-
ме — она и привлекла мое 
внимание, — с улыбкой рас-
сказывает Елена Дворец-
кая. — Я была еще совсем ма-
ленькой девочкой. И книги 
еще оценивала по объему. 
Оказалось, это собрание сочи-
нений Александра Сергееви-
ча Пушкина.
Книга, выбранная 
сперва по толщи-
не, оказалась точ-
кой отсчета для ув-
лечения длиною 
в жизнь. 
Когда Елене испол-
нилось 18, она 
впервые отправи-
лась в усадьбу Ми-
хайловское, родо-
вое имение Ганни-
балов-Пушкиных, 
которая входит 
в состав Государ-
ственного мемориального ис-
то ри ко-литературного и при-
родно-ландшафтного запо-
ведника А. С. Пушкина «Ми-
хайловское». Здесь в первый 
визит она приобрела одну из 
своих любимых до сих пор 

книг — роман в стихах «Евге-
ний  Онегин».
— Не знаю, почему — навер-
ное, так повлияла на меня 
энергетика места, — но мне 
вдруг захотелось выучить это 
произведение наизусть, — 
вспоминает она. — На это уш-
ло много лет, но я это сделала. 
Кстати, до выхода на заслу-
женный отдых Елена Сергеев-
на преподавала в школе рус-
ский язык и литературу. 

— Когда я ушла из школы на 
заслуженный отдых, думала, 
что все, — говорит она. — 
И вдруг оказалось, что мое ув-
лечение и знания, накоплен-
ные за многие годы, вновь 
востребованы. 

И случилось это благодаря за-
мечательному городскому 
проекту.
— «Московское долголе-
тие» — это проект, где не толь-
ко сбываются наши мечты, 
а где сбываются те мечты, 
о которых мы даже и не подо-
зревали, — говорит Елена 
Дворецкая. — Это просто 
сказка. Чудо, которое вдруг 
приключилось с нами в один 
прекрасный день и продолжа-
ется до сих пор.
Так, недавно темой встречи 
участников клуба «Пушкин — 
наш маяк» стал эпистолярный 
жанр. Вспомнив письма в сти-
хах, они взяли ручки и поста-
рались написать письмо в сти-
листике XIX века. А потом — 
то же содержание изложить 
уже в стилистике советского 
времени и современности. За-
дание увлекло всех. 
— Мы в литературной мастер-
ской не просто беседуем, мы 
учимся. Изучаем теорию ли-
тературы, пишем небольшие 
творческие работы, это и эс-
се, и стихотворения,— гово-
рит руководитель клуба. — 
Например, тема следующего 
занятия «Драббл — жанр ко-
роткого рассказа как разви-

тие пушкинских традиций 
прозы». 
По словам Елены Дворецкой, 
главная цель занятий в лите-
ратурной мастерской — это, 
конечно же, учиться писать, 
и самое главное — не бояться 
это делать. 
— Для тех, кто уже писать уме-
ет, и у нас есть такие люди, су-
ществует возможность в клу-

бе рассказать о своем творче-
стве и в то же время занима-
ясь в клубе, попробовать 
расширить свои литератур-
ные горизонты и поработать 
совершенно в другом жанре. 
Например, если кто-то пишет 
стихи, то попробует писать 
прозу, или наоборот, — объяс-
няет она.
Среди участников литератур-
ной мастерской действитель-
но немало тех, у кого есть свои 
личные литературные дости-
жения. Так, например, Майя 
Кузнецова, которая всегда 
спешит на занятия с удоволь-
ствием, начала увлекаться по-
эзией в юности, а свое пер-
вое стихотворение написала 
70 лет назад и до сих пор про-
должает сочинять. Сегодня 
Майя Павловна является авто-
ром четырех книг.
Ее книги, а также произведе-
ния других авторов и участни-
ков клуба — Ирины Шибано-
вой, Анатолия Модылевского, 
Ларисы Богацкой, Льва Тете-
ревятникова — занимают по-
четное место в библиотеке 
центра московского долголе-
тия «Хорошево-Мневники». 
 ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

Клуб объединил 
ценителей прекрасного
Проект «Москов-
ское долголетие» 
дает возмож-
ность реализо-
вать мечты, при-
чем даже те, кото-
рые казались за-
бытым детским 
сном. Как имен-
но, рассказала ру-
ководитель клуба 
«Пушкин — наш 
маяк» Елена Дво-
рецкая.

24 февраля. Руководитель мастерской Елена Дворецкая (справа) и писательница Майя Кузнецова во время встречи в литературной 
мастерской «Пушкин — наш маяк» в центре московского долголетия «Хорошево-Мневники». ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Увлечения

Инвестиция 
в качество жизни

Проекту «Московское долголетие» ис-
полнилось семь лет. За эти годы он на-
столько вырос, что сегодня уже более 
полумиллиона москвичей старшего 
возраста принимают в нем активное 
участие, а тех, кто посещает меропри-
ятия, еще больше.
В столице сформировалась уникаль-
ная эксклюзивная экосистема для 
жителей старшего поколения. «Мо-

сковское долголетие» сегодня — это проект для счастли-
вой жизни москвичей старшего возраста, который дает 
возможность им общаться между собой, развиваться 
и оставаться самостоятельными и востребованными 
в обществе. 
Направления, которые сегодня охватывает «Московское 
долголетие» — а всего их более 40, — сформированы по 
запросу и потребностям москвичей. Более того, если у че-
ловека возникает интерес к чему-то или желание делить-
ся личным опытом в какой-то области, то на базе центров 
московского долголетия можно 
открывать собственные клубы 
и объединять вокруг себя едино-
мышленников. Кроме того, за-
нятия с профессиональными 
преподавателями доступны на 
1,5 тысячи городских площадок. 
Для участников «Московского 
долголетия» их организуют пар-
тнеры проекта. Особой популяр-
ностью пользуются информаци-
онные технологии, иностран-
ные языки, скандинавская ходь-
ба и спортивные тренировки. 
Также наши горожане очень ув-
лечены пением, рисованием, по-
сещают театральные кружки 
и познавательные лекции. Мы 
вначале думали, кто же пойдет 
на лекции в таком возрасте? Лю-
ди же уже все знают. Но в итоге, 
когда проводим такие меропри-
ятия, у нас полные залы. 
Стоит отметить, что благодаря проекту за семь лет 
в 30 раз увеличился интерес москвичей старшего возрас-
та к активной жизни. Более того, согласно проведенному 
исследованию, физическое и ментальное состояние 
участников проекта оказалось значительно лучше, чем 
у их ровесников, кто не посещает занятия «Московского 
долголетия». Благодаря тому, что люди ощущают свою 
востребованность, значимость, самореализуются, у них 
улучшаются отношения с близкими, появляются новые 
друзья и знакомые. Все это в конечном счете положитель-
но влияет и на продолжительность жизни москвичей. 
Кроме того, участники проекта отмечают серьезный оз-
доровительный эффект от занятий. 
На мой взгляд, созданная экосистема «Московского дол-
голетия» — это инвестиция города в качество жизни мо-
сквичей серебряного возраста, а разработанный прин-
цип «человек на первом месте» уже приносит положи-
тельные результаты. 

ЛЮДМИЛА 
МИТРЮК
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ЦЕНТРА 
МОСКОВСКОГО ДОЛГО
ЛЕТИЯ НОВОКОСИНО

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Проект «Московское долголетие» отметил свой день рождения. Семь лет назад в столице стартовали бесплатные занятия для людей старшего возраста. Сегодня 
создана целая экосистема долголетия, которая включает в себя более 40 направлений — от спорта до изучения иностранных языков. В городе открыт 141 центр 
московского долголетия, они есть почти во всех районах. Как развивается проект и как он меняет жизни горожан — в материалах «Вечерней Москвы».

Хорошее настроение и любимое 
дело продлевают молодость
Врач-гериатр Научно-прак-
тического геронтопсихиа-
трического центра Констан-
тин Хромов (на фото) рас-
сказал, в чем секрет долго-
летия, и дал совет, как 
оставаться активным в сере-
бряном возрасте. 

В столице более 58 тысяч жи-
телей старше 90 лет, свой ве-
ковой рубеж перешагнули 
свыше тысячи москвичей, 
а средняя продолжительность 
жизни в Москве превысила 
79 лет. Этому способствует 
множество индивидуальных 
факторов, в том числе генети-
ка, стиль и образ жизни. Но 
самое главное — это развитая 
медицина, комфортная город-
ская среда и, конечно, проект 
«Московское долголетие».
Благодаря проекту люди стар-
шего возраста чаще выходят 
из дома, общаются с ровесни-
ками-единомышленниками, 
исполняют свои мечты: изу-
чают иностранные языки или 
создают кукол, занимаются 
вокалом или танцами, поют 
в хоре или рисуют, наполняют 
свою жизнь интересными со-
бытиями. А то, что они кол-
лективно принимают участие 
в городских мероприятиях, 
дает ощущение нужности. Не-
которые из участников проек-
та становятся лидерами сооб-
ществ — ведут свои кружки. 
Конечно, все это прекрасно 
влияет на их эмоциональное 
состояние.
Константин Михайлович, рас-
скажите, как сохранить актив-
ность в почтенном возрасте?
Все мы хотим быть здоровыми 
в любом возрасте — и в 20, 
и в 50, и в 100 лет. И всех нас 
интересует вопрос: как в зре-
лом возрасте оставаться та-
ким же подвижным, актив-
ным и радостным, как и в мо-
лодости? Существует такое 
понятие, как «здоровое старе-
ние». С одной стороны, все по-
нятно: нужно хорошо высы-
паться, заниматься активной 
деятельностью, иметь хобби, 
тренировать ум, выполнять 
рекомендации врача. 

Тем не менее в жизни все мы 
часто игнорируем потребно-
сти организма, и если в 20–
30 лет ресурсы организма это 
позволяют, то к 60 годам они 
постепенно истощаются. К то-
му же, когда дети и внуки вы-
растают, у друзей появляются 
свои дела и заботы, а трудовая 
деятельность подходит к кон-
цу, люди старшего возраста 
могут испытывать недостаток 
общения. 
А общение действительно 
так важно для активной 
 жизни?
Человек — социальная лич-
ность, привык к тому, что он 
чем-то постоянно занят, и ког-
да мы это теряем и не воспол-
няем, наше самочувствие мо-
жет ухудшиться. В этом случае 
я всегда рекомендую найти 
себе какие-то дополнитель-
ные занятия, хобби. Напри-

мер, начать с небольших про-
гулок, выйти в соседний 
парк, выбраться на выходные 
с внуками. Это будет хоро-
шим физическим подспорьем 
и так называемой кардиона-
грузкой. 
Есть какие-то наиболее подхо-
дящие виды физической ак-
тивности?
Можно заняться скандинав-
ской ходьбой или записаться 
на экскурсии по городу. Мо-
сквичи могут бесплатно пой-
ти на такие занятия в проекте 
«Московское долголетие». Ес-
ли вы когда-нибудь хотели за-
ниматься каким-то видом 
спорта, не нужно думать, что 
в старшем возрасте начинать 
уже поздно. Вы можете найти 
такие же секции с людьми ва-
шего возраста, чтобы себя не 
перетруждать и при этом по-
лучать удовольствие от физи-
ческих нагрузок.
А относительно ментального 
здоровья какие можете дать 
рекомендации?
Обязательно нужно поддер-
живать не только физическое 
здоровье, но и ментальное. 
Самые простые вещи — чте-
ние книг, также очень хоро-
шо подходят сканворды, судо-
ку. Если вы уже завершили 
трудовую карьеру, то все рав-
но можете консультировать 
людей как специалист или 
стать для кого-то наставни-
ком, например, создав клуб 
в центре московского долго-
летия. 
Как, по-вашему, есть рецепт 
молодости?
Важно найти для себя дело, 
которое вам будет интересно. 
Тем самым вы будете расши-
рять круг общения, узнавать 
новых людей, получать от них 
новую информацию и ее запо-
минать. Это точно такая же 
дополнительная тренировка 
для мозга и, кроме того, поло-
жительные эмоции, которые 
не только помогут оставаться 
здоровым и активным, но 
и жить счастливо и с инте-
ресом.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Лидеры рейтинга
Москва входит в число 
регионов — лидеров 
по продолжительности 
жизни в России. Как со-
общила заместитель мэ-
ра Москвы по вопросам 
социального развития 
Анастасия Ракова, с раз-
витием «Московского 
долголетия» в городе 
формируется культура 
ответственности челове-
ка за качество своей 
жизни. 
— Сегодня в столице бо-
лее 412 тысяч жителей 
старше 80 лет, и 58 тысяч 
из них перешагнули 
90-летний рубеж. К тому 
же на сегодняшний день 
свыше 1000 москвичей 
отметили столетний 
юбилей. Уже сейчас 
средняя ожидаемая про-
должительность жизни 
превысила 79 лет, — 
рассказала заммэра.
■
Боевой настрой
Свое призвание в проек-
те «Московское долго-
летие» находят и быв-
шие военные — артил-
леристы, разведчики
и танкисты. Например,
в центре московского 
долголетия «Марьина 
Роща» действует клуб, 
созданный полковником 
Военно-космических 
сил Александром Кири-
линым. Офицеры в от-
ставке вспомнили танце-
вальные занятия в воен-
ных институтах и реши-
ли вновь вернуться 
к этому увлечению. Еще 
один пример — военный 
хирург, участник не-
скольких вооруженных 
конфликтов,Александр 
Зюков в музыкальном 
клубе поет тематические 
песни, в драматиче-
ском — играет на сцене.
— Незабываемо высту-
пать на той сцене, куда 
ты ходил на профессио-
нальные постановки, — 
поделился участник 
«Московского долго-
летия».

НОВОСТИ

Досье
Константин Хромов ро-
дился в Москве. Окончил 
программу «Лечебное 
дело» и завершил орди-
натуру по специальности 
«Гериатрия» в медицин-
ском университете име-
ни Пирогова. С 2018 го-
да работал в геронтоло-
гическом центре «Вос-
точный» терапевтом, 
через 5 лет стал завот-
делением. С 2025 года 
перешел работать в На-
учно-практический ге-
ронтопсихиатрический 
центр. 

Это настоящее 
чудо, которое 
однажды 
приключилось 
с нами

В честь дня рождения 
проекта в центрах москов-
ского долголетия прошли 
разные интерактивные 
программы для москви-
чей старшего возраста 
и членов их семей. Посе-
тители смогли поближе 
познакомиться с проек-
том и сразу записаться 
на любые занятия, кото-
рые могли понравиться. 
Посетители участвовали 
в творческих и кулинар-
ных мастер-классах, слу-
шали познавательные 
лекции и уроки экспертов 
из разных областей.

СПРАВКА

Разнообразие возможностей 

По данным mos.ru

САМЫЕ ПОПУЛЯРНЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ

Гимнастика 

17%
Пешие экскурсии 
по Москве 

8%
Лекции по истории, 
искусству и краеведению 

6,5%

УЧАСТНИКАМИ МОГУТ СТАТЬ Достигшие 55 (женщины) 
и 60 лет (мужчины) 
или получающие 
досрочную пенсию

Постоянно 
зарегистрированные 
в  Москве

Не имеющие медицинских 
противопоказаний 
(участие в некоторых 
программах может быть 
ограничено в зависимости 
от состояния здоровья)

ОБРАЗОВАНИЕ
● Пеший лекторий
●  Информационные 
технологии

● Правильное питание
●  Психология 
и коммуникация

● Личная безопасность
● Английский язык
●  История, искусство, 
краеведение

● Интеллектуальные игры

ФИЗИЧЕСКАЯ АКТИВНОСТЬ
● Скандинавская ходьба
● Гимнастика
● Спортивные игры
● Фитнес
● ОФП
● Цигун
● Йога
● ГТО

ТВОРЧЕСТВО
●  Ландшафтный 
дизайн

● Пение
● Красота и стиль
● Танцы
● Рисование
● Литература
●  Художественно-
прикладное 
творчество

● Домоводство

СПЕЦИАЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ
● Московский театрал
● Генеалогия
● Москвоведение
● Психологические тренинги 
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Освободили поселок
Российские военные освободили поселок Горького в До-
нецкой Народной Республике, сообщили в Министерстве 
обороны РФ. Данную местность взяли под контроль наши 
бойцы группировки «Юг».  
■ 
Получили государственные награды
Военнослужащим 55-й отдельной гвардейской мото-
стрелковой бригады группировки войск «Центр» вручили 
государственные награды, сообщили в Минобороны РФ. 
Торжественная церемония состоялась на территории ме-
мориального комплекса Саур-Могила в Донецкой Народ-
ной Республике. 
■
Уничтожили командный пункт
Расчеты реактивных систем залпового огня (РСЗО) «Ура-
ган» группировки войск «Запад» уничтожили вражеский 
командный пункт ВСУ в зоне СВО, сообщили в Миноборо-
ны РФ. Также были ликвидированы боевая техника и жи-
вая сила противника. 
■
Противник понес потери
В результате действий Южной группировки войск в ДНР 
украинская армия за последние сутки потеряла до 295 во-
енных, сообщили в Минобороны РФ. Также были ликви-
дированы три склада и две станции радиоэлектронной 
борьбы. Кроме того, экипаж танка мотострелковой диви-
зии армейского корпуса Южной группировки войск пораз-
ил замаскированный миномет с расчетом на часовоярском 
направлении.
■
Преступники приговорены 
Военнослужащие украинского пехотного батальона 
«Черноморская сечь» Александр Мельник и Алексей По-
катилов приговорены к 16 годам лишения свободы Вто-
рым Западным окружным военным судом. Известно, что 
преступники в середине сентября 2024 года в составе ко-
лонны бронеавтомобилей незаконно вторглись в Глуш-
ковский район Курской области. Там они блокировали 
поселок Веселое. А спустя непродолжительное время их 
задержали российские военнослужащие. 
■
Дроны обнаружили блиндажи
Операторы FPV-дронов группировки войск «Север» в зоне 
СВО в Харьковской области уничтожили блиндаж с живой 
силой ВСУ. Об этом сообщили в Минобороны РФ. В той же 
Харьковской области воздушная разведка группировки 
войск «Север» обнаружила скопление вражеской живой 
силы в блиндаже в лесистой местности.

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ

СЕРГЕЙ БРЕКОТИН
ПОЛИТОЛОГ  

Чтобы получить желае-
мый для Трампа резуль-
тат — перемирие на Укра-
ине на американских усло-
виях, Штаты попытаются 
поочередно давить на Мо-
скву и Киев, выдвигая не-
реалистичные условия. 
Трамп ведет переговоры 
с Киевом по классической 
американской схеме: сна-
чала усиливает давление, 
а затем ослабляет, выводя 
из равновесия переговор-
ные стороны. Вне зависи-
мости от результата пере-

говоров в Джидде США 
будут давить и на Россию, 
потому что есть работаю-
щий принцип: требуй мно-
гого, а потом соглашайся 
на результат, на который 
изначально рассчитывал.

ВЛАДИМИР ЖАРИХИН
ЗАМДИРЕКТОРА ИНСТИТУТА 
СТРАН СНГ

Обратите внимание: нака-
нуне переговоров Трамп 
заявил, что Зеленский 
якобы перед ним извинил-
ся за скандал в Овальном 
кабинете Белого дома. 
А в офисе президента 

Украины сказали, что нет, 
никакого извинения 
не было, а только выраже-
ние сожаления в соцсети Х. 
Кто-то из них врет! Но, ду-
маю, вполне вероятно, что 
Зеленский не извинялся, 
и американцам пришлось 
произнести эту ложь ради 
спасения процесса перего-
воров с командой Зелен-
ского. Мол, извинения по-
лучили, значит, инцидент 
исчерпан. Американцы 
ведь очень заинтересова-
ны в успехе на перегово-
рах: на кону реноме Трампа 
как миротворца!

КОММЕНТАРИИ  ЭКСПЕРТОВ

«Вечерняя Москва» представляет новую рубрику «На весь мир». Здесь мы будем 
рассказывать о наиболее заметных событиях и важных заявлениях мировых ли-
деров. О том, как их оценивают эксперты и какое влияние они способны оказать 
на жизнь россиян, читайте в материалах наших обозревателей.

Н А ВЕСЬ МИР

Наглость, не знающая границ: украинцы 
обрушили соцсеть Х Илона Маска

Штаты склоняют вассалов 
к полному послушанию

Илон Маск, курирующий 
ведомство по повышению 
эффективности работы пра-
вительства США (DOGE), 
заявил, что принадлежа-
щая ему Х подверглась 
масштабной кибератаке.

«Произошла крупная кибе-
ратака с целью вывести X из 
строя. IP-адреса указывают 
на регион Украины», — ска-
зал Маск в интервью телека-
налу Fox Business.
Сбой в работе X наблюдался 
в нескольких странах. По 
данным сервиса Down-
detector, 46 процентов обра-
тивших внимание на непо-

ладки отметили сбои в ра-
боте приложения, у 41 про-
цента не было соединения 
с сервером, 13 процентов 
столкнулись с трудностями 
при входе на сайт. 
— Я сомневаюсь, что какие-
то самостийные умельцы 
вдруг взяли и «обрушили» 
Х. Нет, действовали украин-
ские госструктуры по зада-
нию офиса Зеленского, — 
убежден руководитель от-
дела Украины Института 
стран СНГ Иван Скори-
ков. — Ведь Маск Зеленско-
го много раз уничижитель-
но критиковал, ну вот ему 
и прислали «ответку». Вто-

рой момент: Зеленский по-
нял, что ждать помощи от 
США ему вряд ли придется, 
его хозяева теперь в Евро-
пе, а значит, Маску — не по-
следнему в США челове-
ку — вполне можно устро-
ить такой вот сюрприз. При 
этом надо понимать, что 
Маск, как и Трамп, как и Зе-
ленский, тоже человек эмо-
циональный. Не удивлюсь, 
если он скоро отключит 
украинцам свой спутнико-
вый интернет «Старлинк». 
А без него ВСУ воевать 
трудно.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

Вчера в городе Джидде, 
что в Саудовской Аравии, 
состоялась встреча делега-
ций Украины и США, каса-
ющаяся урегулирования 
военного кризиса.

Украинцы предложили ад-
министрации Трампа план 
частичного перемирия. Де-
скать, мы остановим взаим-
ные удары по инфраструк-
туре, прекратив боевые дей-
ствия в воздухе и на море. 
В обмен Киев хочет, чтобы 
Вашингтон восстановил во-
енную помощь и предостав-
ление разведывательной 
информации. 

— К переговорам Украина 
тщательно подготовилась: 
в ночь перед ними случился 
самый большой за всю исто-
рию СВО налет беспилотни-
ков: ВСУ продемонстриро-
вали свои возможности, — 
пояснил военный эксперт, 
член Лиги военных дипло-
матов Игорь Забелин. 
Штаты, в свою очередь, про-
давливали идею подписа-
ния соглашения по природ-
ным ресурсам: дескать, вы 
нам должны минералов на 
350 миллиардов долларов. 
А еще они требовали учиты-
вать положение ВСУ «на 
земле».

Если переговоры между 
Украиной и США провалят-
ся, у Киева вряд ли будет еще 
один шанс, пишет The 
Economist со ссылкой на чи-
новников. Провал перегово-
ров может спровоцировать 
еще большее давление со 
стороны Вашингтона, отме-
чает издание. В случае про-
вала Соединенные Штаты 
навяжут Украине «то, что 
они и Россия решат», убеж-
дены собеседники. На мо-
мент подписания номера 
в печать переговоры в Джид-
де продолжались.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

П о словам оче-
видцев, все на-
чалось около 
4:45. 75-летняя 
москвичка Ири-

на Васина (фамилия измене-
на по просьбе героя) заметила 
летящий беспилотник, когда 
шла от перекрестка в сторону 
своего дома.
— Сначала дрон попал в дом 
№ 27 на Домодедовской ули-
це. От взрыва было очень яр-
ко, похоже на файер-шоу, по-
том я услышала вдалеке еще 
два взрыва, возможно, со сто-

роны города Видное, а третий 
в противоположной стороне. 
Такого раньше никогда не слу-
чалось, у нас тихий, спокой-
ный район, но сегодня ночью 
у всех машин сработала сиг-
нализация от ударной волны. 
Мы очень испугались, — по-
делилась Ирина.
Молодая пара Роман и Екате-
рина Шмелевы (фамилия из-
менена по просьбе героев) 
спали в своей квартире и про-
снулись от того, что в доме за-
дрожали стекла, а на улице 
стоял ужасный шум.
— Мы услышали жуткий 
гром, стены затрясло, хотя мы 
живем напротив, а не в том 
доме, куда упал дрон. Окна 
тряслись так, что нам каза-
лось, что их выбьет, а дом хо-
дил ходуном, словно при зем-
летрясении. Я вышел на бал-
кон посмотреть, что случи-
лось, и увидел, как оперативно 
начали приезжать машины 
скорой помощи. Всего мы ус-
лышали около шести взры-
вов, — поделился Роман.
Екатерина рассказала, что их 
кот тоже почувствовал, что 
происходит что-то плохое.
— Ночью мы выходить на ули-
цу не стали, потому что боя-

лись, что может еще что-то 
взорваться. Наш кот обычно 
ведет себя спокойно во время 
различных салютов, а тут он за-
шипел, а его шерсть стояла ды-
бом. Потом кота пришлось от-
паивать успокоительным, — 
рассказала Екатерина.
Врач-косметолог Елена Ка-
дрова из соседнего дома тоже 
проснулась от ужасного шума 
и, испугавшись, спустилась 
вниз, на улицу, чтобы посмо-
треть, что произошло.
— Мои окна выходят не в сто-
рону здания, где произошло 
ЧП, но на первом этаже наше-
го дома тоже повыбивало 
стекла. Было очень страшно, 
потому что взрывов было не-
сколько и на тот момент не 
было понятно, прилетит ли 
еще один беспилотник, — рас-
сказала она.
Рядом с домом № 27 находятся 
поликлиника, детский сад, 
торговый и общественные 
центры. Жители вздохнули 
с облегчением, когда узнали, 
что в их районе жертв не было. 
Все выходили на улицу, чтобы 
увидеть своих соседей и спра-
виться об их самочувствии.
Однако не везде обошлось без 
жертв. Еще один дрон около 

5 утра влетел в многоэтажку 
в Раменском. В квартире на 
последнем этаже начался по-
жар. А в Домодедове обломки 
беспилотника упали на мест-
ную парковку продоволь-
ственного магазина. Там на-
чался сильный пожар. Погиб 
один человек, двое ранены. 
В общей сложности в Мин-
здраве рассказали, что в ре-
зультате атаки БПЛА в Подмо-
сковье пострадали 20 чело-
век, в том числе трое детей. 
Трое человек погибли. След-
ственный комитет РФ возбу-
дил уголовное дело о теракте.
Волна атак дронов ВСУ на рос-
сийские территории совпала 
по времени с приездом генсе-
ка ОБСЕ Феридуна Синирлио-
глу в Москву. Позже он осмо-
трел здание, поврежденное 
украинскими БПЛА. По сло-
вам официального представи-
теля МИД России Марии Заха-
ровой, делегация осмотрела 
место падения дронов.
Глава Комитета Госдумы по 
обороне Андрей Картаполов 
заявил, что Россия должна от-
ветить.
— ВСУ могут воевать только 
с мирными жителями, с деть-
ми, с женщинами, стариками, 

как обычные фашисты. Поэ-
тому их надо уничтожать 
и выполнять задачи, которые 
поставил наш президент, — 
отметил Картаполов.
В рамках ответной реакции 
Картаполов предложил запу-
стить в сторону вражеской 
страны «Орешник».
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Тряслись окна и стены, 
но атака была отбита

11 марта. Врач-косметолог, жительница дома на Домодедовской улице Елена Кадрова вышла на улицу сразу, как только услышала громкие взрывы. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Песню посвятили 
погибшему брату 
К трехлетию проведения 
специальной военной опера-
ции Луганский театр песни 
«Непоседа» представил свою 
новую композицию «Стар-
ший брат».

Заместитель председателя 
Общественной палаты ЛНР, 
директор учебно-воспита-
тельного объединения «Вос-
ток» Антон Кондратенко рас-
сказал о том, как появилась 
идея создания композиции.
— Сам театр песни «Непосе-
да» стал известен у нас в ре-
спублике еще в 2022 году, ког-
да мы сняли клип на песню 
«Плечо к плечу». Она вошла 
в сборник «Главные детские 
песни». После этого я понял, 
что в нашем репертуаре не так 
много патриотических песен, 
поэтому было решено создать 
еще несколько композиций 
именно в таком жанре, — рас-
сказал Антон.
Премьера песни пришлась не 
только на трехлетие СВО, но 
еще и на старт проекта «Лу-
ганский характер».
— С 2014 года мы стараемся 
делать акцент на патриотиче-
ском воспитании. Каждый 
участник привносил какую-то 
свою лепту в репертуар. В на-
шем коллективе много ребят, 
чьи отцы или братья ушли на 
фронт. В прошлом году брат 
одной из девочек, которая за-
нимается в нашем коллекти-
ве, погиб на СВО, — рассказал 
Антон.
По его словам, до и после тра-
гедии их мама Елена часто 
вспоминала сына Влада. Она 
рассказывала семейные исто-
рии, из которых можно было 

понять, что у них были теплые 
взаимоотношения. 
— История теплых взаимоот-
ношений между братом и се-
строй, а также грусть от поте-
ри легла в основу новой ком-
позиции, — рассказал Антон.
В будущем коллектив плани-
рует подать заявку на конкурс 
Олега Газманова «Родники». 
В феврале они победили 
в конкурсе «Голоса Республи-
ки» (ЛНР).
— Сейчас идет работа над ав-
торскими песнями «Духов-
ный ключ», «Ангелы» и «Бе-
лым крылом», — отметил Ан-
тон. — Это песни о правде, 
о противостоянии злу, о безза-
ветной любви в годы разлуки, 
о детских переживаниях и ге-
ройских событиях на Луган-
щине.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

За минувшие сутки Россий-
ская армия смогла освобо-
дить от ВСУ более ста ква-
дратных километров Кур-
ской области. Об этом сооб-
щили в Министерстве 
обороны РФ. 

Российская армия продолжа-
ет наступательную операцию 
по освобождению Курской об-
ласти. В ходе ожесточенных 
боев наши войска взяли под 
контроль 12 населенных пун-
ктов  — Погребки, Ивашовка, 
Правда, Южный и другие. Так-
же во время выполнения опе-
рации ВС РФ освободили бо-
лее ста квадратных киломе-
тров, об этом сообщает Мини-
стерство обороны.

Забирают свое
Однако, по словам командира 
спецназа «Ахмат» генерал-
лейтенанта Апты Алаудинова, 
под контролем ВСУ остаются 
еще три населенных пункта 
в Суджанском районе.
— Теперь мы можем констати-
ровать, что, кроме двух-трех 
населенных пунктов вокруг 
Суджи, все остальные населен-
ные пункты перешли под кон-
троль российских войск, — со-
общает Апты Алаудинов. 
Помимо этого, в военном ве-
домстве уточняют, что за про-
шедшие сутки потери украин-
ских армий на курском на-
правлении составили около 
270 человек и два танка. За 
все время боевых действий 
в Курской области потери ВСУ 
составили 66,5 тысячи воен-
нослужащих.
— Вчера Вооруженные силы 
Украины потеряли четыре бо-

евые машины пехоты, три 
бронетранспортера, восемь 
боевых бронированных ма-
шин, 20 автомобилей, две са-
моходные артиллерийские 
установки Paladin, пусковую 
установку зенитного ракетно-
го комплекса «Бук-М1», а так-
же 11 пунктов управления 
БПЛА и два склада боеприпа-
сов, — сообщили в Миноборо-
ны РФ.

Планируют следующий 
шаг 
Вчера глава Генштаба ВС РФ, 
генерал армии Валерий Гера-
симов в рамках делового ви-
зита прибыл в расположение 
группировки войск «Курск» 
для проверки выполнения бо-
евых задач.
— На командном пункте на-
чальник Генерального штаба 

ВС РФ заслушал доклады ко-
мандующего группировкой 
войск «Курск» генерал-пол-
ковника Валерия Солодчука, 
а также командиров соедине-
ний и других должностных 
лиц о сложившейся обстанов-
ке и ходе выполнения боевых 
задач, — уточняют в МО РФ.
Валерий Герасимов отметил 
достижения подразделения 
группировки войск «Курск», 
дал распоряжения по следую-
щим шагам. Он наградил во-
енных, отличившихся в боях, 
и поблагодарил солдат за до-
блесть и мужество при осво-
бождении Курской области от 
украинских националистов.

Врага ждет военный 
трибунал 
Вчера 2-й Западный окруж-
ной военный суд заочно при-

говорил к 25 годам лишения 
свободы командира 80-й от-
дельной десантно-штурмовой 
бригады ВСУ Павло Розлача. 
Согласно данным Следствен-
ного комитета, 11 августа 
2024 года националисты 80-й 
отдельной десантно-штурмо-
вой бригады ВСУ под руковод-
ством Розлача обстреляли се-
ло Большое Солдатское Кур-
ской области из кассетных за-
рядов, содержащих в себе 
химическо-отравляющие ве-
щества.
— Суд заочно приговорил 
Павло Розлача к 25 годам ли-
шения свободы с отбыванием 
первых 7 лет в тюрьме, — го-
ворится в сообщении 2-го За-
падного окружного военного 
суда. 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

Российские войска успешно освобождают 
приграничные территории

10 марта. Военнослужащий ВС РФ на территории поселка 
Погребки в Суджанском районе Курской области

ВИКТОР ЛИТОВКИН
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Украинское командование 
прекрасно понимает, что их 
дни на территории Курской 
области сочтены. Вчера они 
все-таки потеряли 12 насе-
ленных пунктов. 
Как мы видим сейчас, авантю-
ру ВСУ с заходом на террито-
рию Курской области стоит 
воспринять как глупый и без-
рассудный шаг. Они надея-
лись, что русские войска пой-
дут на какой-то обмен терри-
ториями, однако они забыли, 
с кем имеют дело. Они в оче-
редной раз понесли большие 
потери и не смогли ничего до-
биться.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

АНДРЕЙ ВОРОБЬЕВ
ГУБЕРНАТОР МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ

Обломки беспилотников упа-
ли на многоквартирный дом 
в Раменском, где поврежде-
ны как минимум 7 квартир 
с 19-го по 22-й этаж дома 
на Северном шоссе. Из них 
эвакуированы 12 человек, 
включая троих детей. Часть 
эвакуированных разместили 
в соседней гимназии, осталь-
ные находятся у родственни-
ков. Вызовы о БПЛА поступали 
из Коломны, Зарайска, Сере-
бряных Прудов, Серпухова, 
Раменского, Воскресенска, 
Луховиц, Бронниц, Домоде-
дова, Ленинского, Подольска, 
Электростали и Котельников.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера ВСУ совер-
шили самую мас-
совую атаку БПЛА 
на столичный ре-
гион. Обломки 
одного дрона упа-
ли на дом на До-
модедовской ули-
це. «ВМ» побыва-
ла на месте ЧП.

Происшествие

Песня «Старший брат» на-
писана в 2025 году. Слова 
и музыка принадлежат 
Антону Кондратенко, 
а солисткой, исполнив-
шей композицию, стала 
участница Луганского те-
атра песни «Непоседа» 
София Улезькова. Аран-
жировка — Виктора Ма-
шина, запись — Сергея 
Лихотворика. 
Благодаря пожеланию 
многих участников в ре-
пертуаре «Непосед» поя-
вилось больше патриоти-
ческих песен.
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Роспотребназор ответит 
на вопросы предпринимателей

Участники проекта создают 
новые спортивные игры

Завтра Управление Роспо-
требнадзора по городу Мос-
кве проведет акцию «День 
открытых дверей для пред-
принимателей».

В рамках мероприятия специ-
алисты управления расска-
жут о правах и обязанностях 
индивидуальных предприни-
мателей и юридических лиц, 
а также ответят на вопросы, 
связанные с санитарно-эпи-
демиологическим благополу-
чием и защитой прав потре-
бителей.
— Это традиционное меро-
приятие для представителей 
московского бизнеса, которое 
проводится ежеквартально, то 

есть четыре раза в год, — объ-
ясняет специалист-эксперт от-
дела организации надзора 
и информационного обеспе-
чения Управления Роспотреб-
надзора по городу Москве Ан-
дрей Федотов. — В среднем 
в мероприятии участвуют 
400–500 столичных предпри-
нимателей. Они могут задать 
вопросы по телефону или лич-
но посетить территориальный 
отдел.
Акция пройдет в главном 
офисе управления по адресу: 
Графский пер., 4, а также 
в территориальных отделах 
с 12 до 16 часов.
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

31 марта завершается прием 
заявок на пятый сезон Все-
российского конкурса спор-
тивного проекта «Ты в игре». 
Корреспондент «ВМ» выяс-
нила подробности. 

Для участия в конкурсе необ-
ходимо придумать свою спор-
тивную игру. По задумке орга-
низаторов, это поможет попу-
ляризовать спорт в России. 
Например, в одной из восьми 
номинаций «Спортивный ту-
ризм» участники конкурса 
представили свой проект «На-
вигатор открытий». Он позво-
лит молодым людям, которые 
живут в городе, приобщиться 
к природе и организовать по-

знавательные походы и тури-
стические маршруты. 
— «Ты в игре» — это отраже-
ние интересов и невероятного 
воображения людей, которые 
живут в нашей стране. Участ-
ники конкурса не только сами 
занимаются спортом, но 
и придумывают мотивацион-
ные инструменты, чтобы при-
влечь других, — рассказали 
«ВМ» в пресс-службе спортив-
ного проекта «Ты в Игре». — 
Причем активность не зави-
сит ни от места проживания, 
ни от инфраструктуры. Люди 
действительно создают проек-
ты и в селах, и в городах. 
МАРИЯ ШТОГРИНА 
m.shtogrina@vm.ru

Время показало, что 
выбор был верным
11 марта 1918 года состоялся 
переезд большевистского 
правительства из Петрогра-
да в Москву, а уже на следу-
ющий день, 12 марта, она 
стала новой столицей Совет-
ского государства. «ВМ» 
поговорила с москвоведом 
Александром Васькиным 
(на фото) о причинах и влия-
нии этих событий на историю 
России.

Переезд советско-
го правительства 
из Петрограда 
в Москву стал след-
ствием многих 
факторов, в том 
числе на это реше-
ние повлияло на-
ступление кайзеровских во-
йск по всем направлениям.
— Германия активно наступа-
ла, а к концу февраля уже за-
няла Нарву, — рассказывает 
Александр Васькин. — Это 
создало угрозу захвата столи-
цы — Петрограда. Советское 
правительство этого, конеч-
но, допустить не могло.
На одном из докладов Влади-
миру Ленину Михаил Бонч-
Бруевич высказал мнение 
о нецелесообразности остав-
лять правительство в Петро-
граде с военной точки зрения, 
ввиду появления немецкого 
флота в ближайших водах 
Балтийского моря. Он же 
предложил переместить пра-
вительство нового государ-
ства в старую столицу.
— Москва была очень хоро-
шим вариантом, — говорит 

Васькин. — Она находилась 
дальше от границ. Там была 
достаточно хорошо развита 
инфраструктура.
У этой идеи были и противни-
ки — например, Григорий Зи-
новьев, руководитель Петро-
градского совета рабочих 
и солдатских депутатов. 
— По его мнению, уезжать из 
«колыбели революции» было 

позорно, — объяс-
няет Александр. — 
Вместо этого он 
даже предлагал 
перевезти прави-
тельство в Нижний 
Новгород.
Первые месяцы 
Григорий Зино-
вьев считал, что со-

ветская столица вернется 
в Петроград, как только мину-
ет опасность контрреволю-
ции, и выступал за разделение 
властных полномочий между 
Петроградом и Москвой. Под 
ничем не ограниченным 
управлением Зиновьева ока-
залось по сути личное государ-
ство с немалыми ресурсами — 
что не осталось незамечен-
ным в Москве. Позже, в февра-
ле 1919 года, и Союз коммун, 
и Петроградскую трудовую 
коммуну ликвидировали.
По словам Васькина, в резуль-
тате переезд столицы в Мо-
скву себя полностью оправ-
дал. Когда началась Великая 
Отечественная и Ленинград 
взяли в блокаду, столица СССР 
осталась свободной. 
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Две страны как единое целое: качество 
отдыха в Союзном государстве растет
Вчера эксперты в сфере ту-
ризма из России и Беларуси 
обсудили перспективы раз-
вития совместной отрасли, 
выход на международный 
рынок и тезисы междуна-
родной премии «III Белорус-
ско-российский туристиче-
ский конгресс».

На мероприятии председа-
тель правления Республикан-
ского союза туристической 
индустрии Республики Бела-
русь Филипп Гулый отметил, 
что сегодня Союзное государ-
ство налаживает не только 

авиаперелеты, но и совмест-
ную подготовку кадров.
— Топ-менеджмент России 
и Беларуси знакомится с воз-
можностями друг друга, об-
суждает разные рабочие во-
просы, делится мнениями, — 
говорит Гулый. — Также для 
Союзного государства есть 
отдельная задача — возмож-
ность пересечения арабского, 
китайского, индийского 
и других рынков, чтобы люди 
могли посетить две страны.
Заместитель генерального 
директора Центра стратеги-
ческих разработок Юлия Мак-

сутова добавляет, что для Со-
юзного государства очень вы-
годно привлекать гостей из 
третьих стран.
— Мы изучили портреты на-
ших целевых туристов за про-
шлый год. Вывод: арабы путе-
шествуют часто — семь раз 
в год. Причем отдых длится от 
десяти дней до трех недель. 
Это значит, что у них точно 
есть время посетить две стра-
ны, — говорит Максутова.
На встрече также отметили, 
что в ближайшие дни для ту-
ристических отраслей Рос-
сии, Беларуси и других стран 

СНГ будет введен единый сер-
висный стандарт. 
— Туры из РФ в Беларусь се-
годня актуальны. Россиянам 
интересны объекты истори-
ческого, культурного и архи-
тектурного наследия, — гово-
рит туроператор Инесса Глин-
ская. — Путешествия по Бела-
руси удобны тем, что нет 
необходимости оформлять 
загранпаспорт. Также там 
действуют карты «Мир» и не 
возникает проблем с оплатой 
товаров и услуг.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

НИКИТА КОНДРАТЬЕВ
ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА 
МНОГОСТОРОННЕГО ЭКОНОМИЧЕСКОГО 
СОТРУДНИЧЕСТВА И СПЕЦИАЛЬНЫХ 
ПРОЕКТОВ МИНИСТЕРСТВА 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО РАЗВИТИЯ РФ

Сегодня туристический рынок 
России и Беларуси мы видим 
как некое единое простран-
ство. В рамках Союзного госу-
дарства мы активно расширя-
ем авиасообщение. В прош-
лом году к летнему сезону 
между городами России 
и Белоруссии осуществлялось 
157 вылетов в неделю. Мы 
также запускаем совместную 
маркетинговую политику. 
Например, на данный момент 
мы приступили к созданию 
информационного туристи-
ческого центра в Смоленске. 
Следующим этапом станет 
открытие такого учреждения 
в Беларуси. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

В спортивном зале 
школы трениру-
ются третьеклас-
сники. Хрупкие 
девочки делают 

упражнения на пресс с такой 
скоростью, легкостью и фили-
гранностью, что позавидует 
и взрослый!

— В нашей школе комплекс 
ГТО сдают довольно много ре-
бят из всех параллелей: с 1 по 
11 класс. И число заинтересо-
ванных в этом детей ежегодно 
растет, — рассказывает учи-
тель физической культуры на-
чальных классов ГБОУ Школа 
№ 1636 Дмитрий Семин.
Здесь любовь к спорту приви-
вают, начиная со старших до-
школьных групп: их воспитан-
ники сдают ГТО вместе с ребя-
тами из начальных классов.
— Они повторяют за ученика-
ми средней и старшей школы. 
Ребята считают их крутыми 
и хотят быть на них похожи-
ми. Кроме этого, за свои стара-
ния дети получают вознаграж-
дения — значки. Тот, кто, на-
пример, в первом классе зара-
ботал бронзу, в следующем 
году будет стремиться завое-
вать золото, — отмечает Дми-
трий.  — Ну и, конечно, ребята 
сами замечают, как подготов-
ка к ГТО помогает их физиче-

скому развитию, что стимули-
рует детей продолжать свои 
тренировки.
Подготовка к сдаче нормати-
вов ГТО идет в течение всего 
учебного года. Во-первых, по-
тому что разные элементы 
комплекса входят в учебный 
план. А во-вторых, в форме 
держать себя нужно всегда.
— А для тех ребят, которые хо-
тели бы заниматься дополни-
тельно, мы проводим трени-
ровки на кружках и внеуроч-
ных занятиях. Они помогают 
детям достичь более высоких 
результатов, — отмечает педа-
гог. — Комплекс ГТО делится 
на ступени по возрастам 
участников. И в каждой из них 
наши ученики показывают хо-
рошие результаты. Все чаще 
они получают золотые знаки, 
чем мы очень гордимся.
Дмитрий Семин так же отме-
тил, что ГТО — это нечто боль-
шее, чем просто доступные 
всем соревнования или способ 

показать свои физические 
возможности. Регулярные за-
нятия для подготовки ко сдаче 
комплекса — залог поддержа-
ния здоровья нашей нации. 
Поэтому, по словам Дмитрия, 
интерес к ГТО надо прививать 
с детства.
— К тому же хочу заметить, 
что комплекс хорошо проду-
ман: его участники могут вы-
брать между некоторыми эле-
ментами, чтобы все могли ус-
пешно сдать испытания. На-
пример, дети могут отжаться, 
если не умеют подтягивать-
ся, — добавляет учитель. — 
Благодаря этому больших 
трудностей со сдачей норма-
тивов у ребят не возникает. На 
базе нашего образовательно-
го комплекса ГТО можно сдать 
несколько раз в месяц, так что 
у школьников есть много воз-
можностей проявить себя.
Интереснее всего младше-
классникам челночный бег 
и метание мяча в цель. Подсте-

гивает азарт школьников и со-
ревновательный элемент сда-
чи ГТО: каждый ребенок хочет 
показать лучший результат 
и получить золотой значок.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Даже дошкольник готов 
к труду и обороне

94 года назад, 
11 марта 1931 го-
да, утвердили пер-
вый физкультур-
но-спортивный 
комплекс «Готов 
к труду и оборо-
не». «ВМ» узнала, 
готовы ли к нему 
дети. 

11 марта. Третьеклассница ГБОУ Школа № 1636 Аделина Сельгейм (на переднем плане) тренируется правильно отжиматься. Считать количество подходов ей помогает 
специальный станок-счетчик для отжимания от пола. Такое устройство используется при сдаче нормативов ГТО. Тем временем, друзья Аделины Захар Котов (на заднем 
плане) и Ангелина Шерембей следят за техникой выполнения упражнения. ФОТО: АНАТОЛИЙ ЦЫМБАЛЮК

Дата

Картинная галерея музея 
отмечает столетие
Вчера Государственный 
музей изобразительных ис-
кусств имени А. С. Пушкина 
(ГМИИ) открыл выставку, по-
священную столетнему юби-
лею Картинной галереи. Кор-
респондент «Вечерней Моск-
вы» узнала о разных перио-
дах ее формирования.

В ноябре 1924 года директор 
Музея изящных искусств (так 
до 1932-го назывался ГМИИ) 
Николай Романов объявил 
о создании Картинной гале-
реи. В том же году был расфор-
мирован Румянцевский му-
зей. Когда фонд распределялся 
между другими учреждения-
ми, часть экспонатов переда-
ли и в галерею. Это были про-
изведения западно-европей-
ской живописи. 
С 1924 по 1930 год в собрании 
галереи появились картины 
из Эрмитажа и Третьяков-
ской галереи: «Пейзаж с Гер-
кулесом и Какусом» (персона-
жи древнеримской мифоло-
гии) Николая Пуссена, «Вак-
ханалия» Питера Рубенса, 
«Давид с головой Голиафа» 
Доменико Фетти и другие. 
Благодаря экспонатам из Тре-
тьяковской галереи и Исто-
рического музея сформиро-
вали раздел «Искусство Ви-
зантии XIV–XVI веков».
На коллекцию Картинной 
галереи повлияли и част-
ные дворянские собрания, на-
пример Николая Юсупова. 
В 1948 году в ГМИИ передали 
часть фондов расформиро-
ванного Государственного 

музея нового западного ис-
кусства. Оно включало кол-
лекции меценатов Сергея Щу-
кина и Ивана Морозова. Это 
известные работы Клода Мо-
не, Пьера Ренуара, Винсента 
ван Гога, Пабло Пикассо. Му-
зей обогатился работами ма-
стеров XX столетия. Сегодня 
Картинная галерея насчиты-
вает свыше трех тысяч произ-
ведений, начиная от раннего 
Средневековья, заканчивая 
современностью.
Архивные документы об исто-
рии формирования Картин-
ной галереи представила на-
учный сотрудник отдела ис-

кусства старых мастеров 
ГМИИ имени А. С. Пушкина 
Тамара Минина.
— Один из важных докумен-
тов — рукописная тетрадь, 
которая велась с 1925 года, — 
объясняет Минина. — В ней 
в масштабе зарисованы залы 
музея и представлены разные 
вариации экспозиций. Так ди-
ректор Музея изящных ис-
кусств Николай Романов 
и хранители коллекции дума-
ли об экспозициях итальян-
ских залов.
Вадим Садков, доктор искус-
ствоведения и главный науч-
ный сотрудник ГМИИ имени 
А. С. Пушкина, продемонстри-
ровал зал с картинами нидер-
ландских, немецких и ав-
стрийских мастеров. Среди 
них выделили уголок и для ис-
панской школы.
Далее показали шедевры, ко-
торые появились в коллекции 
музея в XXI веке. Например, 
«Евангелист Марк» Франса 
Халса и «Артаксеркс, Аман 
и Эсфирь» Рембрандта Хар-
менс ван Рейна.
— Картина Рембрандта — 
очень хрупкая, — говорит 
Садков. — Ее холст много-
кратно наклеивался на но-
вый, что привело к отстава-
нию грунта, на котором нахо-
дится авторская живопись. 
Мы очень ценим и бережем 
ее, отчего не передаем на дру-
гие выставки. Она, как и дру-
гие экспонаты выставки, — 
настоящий шедевр.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

ГМИИ имени А. С. Пушки-
на был основан в 1912 го-
ду и был посвящен раз-
личным скульптурным 
композициям и слепкам. 
В 1924 году в музей стала 
поступать и живопись.
На сегодняшний день он 
считается одним из круп-
нейших в России художе-
ственных собраний зару-
бежного искусства. В его 
коллекции около 700 ты-
сяч памятников, создан-
ных мастерами разных 
эпох, — от Древнего 
Египта и античной Греции 
до наших дней. Всемирно 
известна коллекция 
французского искусства 
XIX–XX веков.

СПРАВКА

КИРИЛЛ МАСЛИЕВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ПО СПОРТУ И ТУРИЗМУ

Я сам, будучи школьником, 
сдавал нормативы ГТО. Они — 
отличный инструмент, кото-
рый помогает правильному 
физическому развитию детей. 
Кроме того, они закладывают 
в сознание ребят основные 
представления о здоровом 
образе жизни. Помимо этого, 
ГТО может помочь детям раз-
вивать свои социальные свя-
зи, благодаря, например, до-
полнительным тренировкам.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

11 марта. Доктор искусствоведения и главный научный сотрудник ГМИИ имени А.С. Пушкина 
Вадим Садков рассказывает про картины художников XVI века. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

11 марта. Столичный туроператор Инесса Глинская идет в посольство Республики Беларусь 
в Москве для решения рабочих вопросов. ФОТО: АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ
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менно, обратите внимание, резко снизился 
процент считающих, что пора релоцироваться.
Кстати, согласно опросу ВЦИОМ, сейчас «ско-
рее желают» уехать из страны всего пять про-
центов опрошенных. Перед началом СВО тако-
вых было 16 процентов: в три с лишним раза 
больше. А 92 процента уезжать не хотят.

Санкции сделали нас патриотами

В чем же проявляется российский патриотизм? 
Роман Кузнецов пояснил, что в самых обычных 
бытовых вещах.
— Обратите внимание: покупатели на полках 
чаще ищут российские, чем иностранные про-
дукты. Мы вдруг поняли, что, например, рос-
сийский сыр и российский шоколад — как ми-
нимум не хуже импортных, — пояснил социо-
лог. — Или взять отдых. После того, как нам за-
претили пользоваться карточками «Виза» 
и «Мастеркард», после того, как запретили ле-
тать в Европу напрямую, многие тут же стали 
патриотами. «Это что же — меня за человека, 
что ли, не считают? Почему я не могу в Рим или 
Париж сразу из Москвы лететь? Почему я не мо-
гу там тратить честно заработанные деньги? 
Просто потому что я русский? Хорошо, теперь 
я русский и к вам больше не полечу — унижать-
ся», — в таком ключе, поверьте, стали рассуж-
дать очень многие. Сейчас мы если и летим за 
границу, то, как правило, только туда, где нас 
ждут — Турция, Египет, Эмираты, Таиланд. 
А еще многие открыли для себя Россию — тут 
тоже масса интересных мест. Как говорится, не 
было бы счастья, да несчастье помогло. Санк-
ции сделали нас патриотами.

Хотим быть в команде победителей

Еще один важный момент, как пояснил экс-
перт, — успешное противостояние на Украине.
— Обратите внимание: мы наступаем, мы осво-
бождаем территории и даже весь коллектив-
ный Запад ничего не может с нами сделать, — 
пояснил Роман Кузнецов. — Конечно, это повод 
для патриотизма. Ведь все нормальные люди 
хотят быть в команде победителей. 
Не менее важную роль, как пояснил эксперт, 
сыграла работа СМИ.
— Патриотическая повестка, обратите внима-
ние, перестала быть маргинальной. Я совершен-
но не представляю, чтобы, скажем, еще 
в 2021 году нам по Первому каналу показали 
Шамана с песней «Я русский». Киркоров в пе-
рьях, Дима Билан в маечке, многочисленные 
певички без имени, вкуса и голоса — легко. А те-
перь если Шамана вырезают из эфира — это уже 
скандал: что случилось? Мир перевернулся? 
Срочно верните! — рассуждает Роман Кузнецов.
Сейчас, как ни странно, росту российского па-
триотизма способствует Дональд Трамп.
— США, как к ним ни относись, уже целый век — 
один из мировых флагманов. А с 1990-х до конца 
2010-х — флагман единственный. Штаты зада-
ют тренды, Штаты формируют смыслы. На Шта-
ты принято ориентироваться — хотим мы этого 
или нет. И вот там приходит к власти нормаль-
ный человек, консерватор Трамп, и говорит: мы 
отменяем гендерную повестку, мы за семейные 

ценности, у нас есть мужчина и есть женщина, 
а все остальное — от лукавого. И российское 
общество тут может только удовлетворенно 
хмыкнуть: «Да? Ну вот и до вас наконец-то до-
шло». Иными словами, мы первыми среди бе-
лых людей поняли то, что американцы поняли 
вторыми. И это тоже повод для гордости.

Все зависит от повестки

Заведующий лабораторией методологии соци-
альных исследований Института социального 
анализа и прогнозирования РАНХиГС, канди-
дат социологических наук, полевой интервью-
ер Дмитрий Рогозин считает:
— Да, рост патриотизма налицо. Он связан с не-
сколькими факторами. Первый — мы оказа-
лись в условной изоляции и вдруг поняли, что 
можем спокойно ее пережить. Наши продукты, 
например, оказались ничуть не хуже импорт-
ных. Второй момент: из-за санкций мы стали 
меньше ездить по миру и больше обращать вни-
мание на то, что у нас под носом. И восхитились: 
надо же, какие есть красивые места! Но, счи-
таю, речь сейчас идет об изменениях настрое-
ния в обществе. Они происходят постоянно, 
и не важно, идут военные действия или нет. 
И эти настроения вызваны в том числе и инфор-

мационной повесткой. Простой пример: вот мы 
пытаемся с США договориться о мире. Об этом 
говорят из каждого утюга. Если опросить лю-
дей, выяснится — да, мы все за мир, Трамп моло-
дец, давайте дружить домами. Если завтра 
Трамп «выкатит» неприемлемые для России ус-
ловия, в результате выполнения которых станет 
понятно, что мы зря пролили кровь наших бой-
цов и зря потратили на СВО огромные средства, 
настроение общества в считаные дни снова из-
менится. И большая часть опрошенных скажет: 
нет, давайте добивать киевский режим, и вооб-
ще с Украиной никакого мира быть не может — 
только полная капитуляция и включение в со-
став России. Какая информационная повестка, 
такие и настроения в обществе. Настроения 
меняются, а сам человек — нет. 
Политолог Евгений Мезенцев не согласен.
— Русский 1990-х и русский 2020-х — это разные 
люди. В 90-х многие были искренне уверены, что 
Россия — страна третьего мира, бензоколонка 
с ракетами, что цивилизованный мир давно 
ушел далеко, что он сильный, справедливый 
и умный. А мы — отсталые. Русские жили с ком-
плексом неполноценности. А три последних го-
да показали, что русские не парии белой цивили-
зации, а ее лучшие представители. Оказывается, 
нас невозможно победить — ни политически, ни 
экономически, ни идеологически. Оказывается 
мы — нормальные среди ненормальных. А глав-
ное, мы можем делать то, чего западная цивили-
зация уже не может в принципе: отстаивать себя 
на поле боя с сильным противником. Плюс мы 
избавились, как говорили в СССР, от «низкопо-
клонства» перед Западом. Он оказался не ум-
ным, не сильным и не справедливым. А, напро-
тив, людоедским, двуличным и подлым. И это 
понимание надо отличать от настроения. Ведь 
настроения меняются, а понимание остается. 
По крайней мере пока живы сами понимающие. 
Нынешний русский — это человек, лучше пони-
мающий окружающий мир и свое в нем место. 

Считаем себя отдельной 
цивилизацией
Юрий Московский, директор проектов Фонда 
развития международных связей «Добрососед-
ство», пояснил:
— Есть версия, что в 1990-х мы себя как нацию 
потеряли, лишились идентичности, а вот сей-
час, в ходе СВО, вновь обрели. Я так не думаю. 
Россияне всегда мыслили себя отдельной циви-
лизацией, и в этом представлении, поверьте, 
мы не одиноки. А разве испанцы — не отдель-
ная цивилизация? Или британцы? Или амери-
канцы, китайцы, арабы? Кстати, единой запад-
ной и даже европейской цивилизации не суще-
ствует и никогда не существовало. Ну что обще-
го между португальцами и поляками? Ну разве 
что католичество. А в остальном это очень раз-
ные люди. А что общего между шотландцем 
и сицилийцем? Поэтому входить в какую-то 
«европейскую цивилизацию» — это искать чер-
ную кошку в темной комнате. Причем кошку, 
которой еще и нет. Главное изменение, которое 
произошло в российском обществе в ходе 
СВО, — патриотизм наконец-то стал социально 
одобряемым образом мыслей и поведением. 

И все-таки, я считаю, за последние три года Рос-
сия нашла себя. До последнего времени мы 
сильно напоминали... украинцев. Тоже тол-
клись у дверей «райского сада», в который нас 
не пускали. Ведь мы, вспомните, предлагали 
принять нас и в ЕС, и в НАТО. Когда стало ясно, 
что частью Запада мы не станем, 10 февраля 
2007 года Путин произнес знаменитую мюн-
хенскую речь. Некоторые над ним откровенно 
смеялись. Прошло 18 лет, и в том же Мюнхене, 
на той же конференции по безопасности, не 
смеялся уже никто. Все обсуждали  — что де-
лать с Россией, если ее невозможно победить?! 
Россия, как материк, буквально всплыла из вод, 
которые, казалось бы, сомкнулись над ней на-
всегда. «Русские снова могут!» — сказали ки-
тайцы, арабы, бразильцы, сказали Черная Аф-
рика и Латинская Америка. Когда-то, около ве-
ка назад, мы подняли восстание против силь-
ных мира сего. Не победили, но здорово 
пошатнули устои и сами стали великими. По-
том, когда проект «СССР» накрылся, перешли 
во вторую лигу. И вот — вернулись в Высшую. 
Всем стало ясно: Россию можно не любить, но 
невозможно игнорировать. Играть в Высшей 
лиге тяжело: и соперники сильные, и правила 
они — только отвернись — норовят нарушить. 
Но другого варианта у нас нет. Или мы сильные, 
или нас не существует. Во всяком случае как 
большой, богатой и единой страны. За три по-
следних года это поняли и элиты, и, судя по 
опросам социологов, все иные слои общества. 
И это главное из того, что случилось. 

С
оциологи констатиру-
ют: русские сплотились. 
«В 2022 году Запад сде-
лал ставку на стратеги-
ческое поражение Рос-
сии. В течение трех лет 
последовательно нано-
сились «удары» сразу на 
трех фронтах: военном, 

информационно-психологическом, экономи-
ческом. Сегодня мы видим: цели, поставленные 
Западом, не достигнуты. Россия не «посыпа-
лась», а выстояла, адаптировалась к новой си-
туации», — сказано в исследовании ВЦИОМ. 
Согласно опросу, в начале СВО помощь воен-
ным и жителям новых территорий оказывал 
51 процент россиян. Сейчас — 67 процентов. 
В начале СВО уровень поддержки президента 
составлял 64 процента, сейчас — 76 процентов. 
При этом 58 процентов опрошенных считают, 
что СВО «скорее объединила» российское об-
щество. И только 25 процентов считают, что 
«скорее разобщила». 
— Это очень важный момент, — считает веду-
щий научный сотрудник Института социоло-
гии ФНИСЦ РАН Игорь Кузнецов. — Когда спец-
операция только началась, возник подъем па-
триотизма. Потом — разочарование, ведь «по-
бедить Украину за три недели», как многие 
рассчитывали, не удалось. Затем, осенью 
2022-го, была частичная мобилизация, и обще-
ство вновь раскололось: одни говорили, что на-
до остановить врага, другие бежали в Грузию. 
Но власти вовремя сориентировались: новых 
волн мобилизации не было, военным подняли 
выплаты, и армию увеличили без негативных 
социальных последствий. 
А что с экономикой? Вводя санкции, Запад рас-
считывал экономику задушить. В марте 
2022 года, согласно опросу ВЦИОМ, 67 процен-
тов россиян считали, что экономическая ситуа-
ция в стране ухудшается. Сейчас таких лишь 
35 процентов — почти вдвое меньше. А доля 
оптимистов, считающих, что экономическая 
ситуация улучшается, выросла почти втрое: 
с 9 до 24 процентов. 
— Если человек работает на оборонку, если его 
близкие участвуют в СВО, то финансовое поло-
жение семьи скорее улучшается, — рассуждает 
финансовый аналитик Артем Извольский. — 
Рост зарплат наблюдается и в строительстве, 
логистике, металлургии, сельском хозяйстве — 
везде, где не хватает рабочих рук. Рынок труда 
к военным действиям адаптировался. А о ситу-
ации в экономике большинство людей судят по 
своей зарплате или пенсии.

Просто идут защищать Родину

Генеральный директор Института региональ-
ных проблем, политолог Дмитрий Журавлев 
считает, что в ходе СВО поменялась главным об-
разом российская провинция.
— Посмотрите на тех, кто воюет. Большая 
часть — люди из регионов. Кто-то говорит, что 
они просто за «длинным рублем» пришли. Де-
скать, для провинции зарплаты контрактника — 
это огромные деньги. Да, зарплата — фактор 
значимый. Но люди идут воевать не за зарплату. 
Никакая зарплата не стоит здоровья и жизни. 
Люди просто идут защищать Родину. Буряты, ту-
винцы, якут Андрей Григорьев, которому прези-
дент вручил недавно орден Героя России, рус-
ские со всей страны — они ж не за зарплату жиз-
нью рискуют. Они в полной мере осознали, что 
вот есть у них страна — Россия, и ее защищать 
нужно. Вот и все, — пояснил политолог.

Роман Кузнецов, социолог, руководитель иссле-
довательского центра «Дискурс», свидетель-
ствует: главные итоги трех лет СВО — рост па-
триотизма и сплочение общества.
— Почему это произошло? Первое: еще 
в 2022 году массово «съехали» либеральные ли-
деры общественного мнения. А потом часть из 
них еще и признали иноагентами. В итоге при-
сутствие этих «замечательных» людей в СМИ 
и, как следствие, их влияние на наши мозги рез-
ко снизилось. Второй момент: уехали многие 
либералы в принципе. Вспомните мобилиза-
цию осени 2022-го. Ведь в условный Верхний 
Ларс ринулись не только и не столько те, кому 
грозила мобилизация и кто просто боялся по-
пасть на фронт. Да, они были. Но большая часть 
«поуехавших» — это условный «креативный 
класс» с Болотной площади: люди, решившие, 
что сейчас «закрутят гайки», будут репрессии, 
экономика рухнет и вообще «все пропало». Как 
только эти люди уехали и занялись решением 
за границей своих бытовых проблем, не отвле-
каясь на Россию, атмосфера в обществе момен-
тально изменилась. Воздух чище стал. Стал по-
являться такой удивительный феномен, как 
патриотически настроенная молодежь. Просто 
разного рода иноагенты вроде Моргенштерна 
и Дани Милохина перестали им мозги запудри-
вать, — пояснил Роман Кузнецов. И одновре-

ВЦИОМ представил аналитический доклад «Три года СВО: война миров». Как выяснилось, с февраля 2022-го российское общество серьезно изменилось. Число тех, кто 
считает себя патриотами, выросло с 80 до 92 процентов. При этом две трети россиян признались, что помогают военным и жителям новых регионов. А три четверти 

считают, что Россия — особая цивилизация, и ей не стоит становиться частью западного мира. Какие еще изменения произошли в сознании?

Мы наконец-то поняли, кем являемся, и определили свое место в мире

Россия. Перезагрузка

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Главные итоги 
последних трех 
лет: избавление 
от иллюзий, рост 
самосознания и веры 
в свои возможности

24 февраля. Московский кадет Константин Вахнин с классным руководителем Надеждой Степановой после вручения награды в музее Победы за работу над пятым сборником рассказов «Героями не рождаются. Zа Родину!». 
ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

По данным того же опроса, проведенного 
ВЦИОМ, около 72 процентов опрошенных 
считают, что Россия — это особая цивили-
зация и ей не нужно становиться частью за-
падной цивилизации, как мы со времен Пе-
тра Великого хотели. При этом 16 процен-
тов считают, что политика России должна 
быть направлена на союз со странами Запа-
да. С Востоком чуть сложнее. 63 процента 
опрошенных считают, что нам нужно боль-
ше сотрудничать с Турцией, Китаем, Инди-
ей, Саудовской Аравией, а 23 процента счи-
тают, что нет, «скорее не нужно».
— Нынешний конфликт — хороший способ 
понять, что истина где-то посередине. Рос-
сии нельзя опираться ни на Запад, ни на Вос-
ток, а балансировать свой внешнеполити-
ческий курс, — считает президент Центра 
системного анализа и прогнозирования 
Ростислав Ищенко. — Мы должны успешно 
сотрудничать со всеми и не дружить с одни-
ми против других. Мы — сами по себе. 

КСТАТИ
В какой степени вы согласны 
или не согласны с суждением 
«Я горжусь тем, что являюсь 
гражданином России»?
% 

По данным ВЦИОМ

Совершенно согласен

67

Скорее 
согласен

14
Скорее 
не согласен

2
Совершенно 
не согласен

2
В чем-то согласен, 
в чем-то нет

14

Затрудняюсь 
ответить

1



Столичная жизнь Вечерняя Москва 12 марта 2025 года № 45 (29969) vm.ru8

Сегодня точку в номере ставит начальник отдела маркетинга и продаж российской компании по производству оборудования полного цикла Анна Дорофее-
ва. Она представляет станок, который способен выявить брак на ткани. Компания Анны показала его на «Российской текстильной неделе», стартовавшей 
вчера в столице. 
— Для нас это основная площадка, на которой мы каждый год знакомим потенциальных покупателей с нашей продукцией, — отмечает Анна. — Станок, 
который мы привезли, — одна из самых ходовых наших моделей, которую часто приобретают заказчики из Москвы и области. Он может быть полезен как 
развивающимся предприятиям, так и тем, кто давно работает в сфере. ФОТО:АЛЕКСАНДР КОЧУБЕЙ

Точка

Российским гражданам хотят позволить добровольно регистрироваться по месту 
жительства в пределах страны. Такой законопроект предложили депутаты Госдумы 
из партии «Новые люди». По мнению авторов инициативы, существующая система 
обязательной регистрации не учитывает реальные жизненные ситуации граждан.

Вопрос дня
Временная 
регистрация может 
стать добровольной. 
И как вам?

АННА ОЧКИНА
СОЦИОЛОГ

Предложение о переходе к бо-
лее гибкой и добровольной 
системе регистрации действи-
тельно выглядит как шаг в пра-
вильном направлении. Упро-
щение бюрократических про-
цедур может значительно об-
легчить жизнь многим людям, 
позволяя им сосредоточиться 
на более важных аспектах сво-
ей жизни, а не тратить время 
на формальности. С социоло-
гической точки зрения такая 
система может принести поль-
зу обществу. В условиях расту-
щей аренды жилья в Москве, 
где многие люди выбирают 
съем квартиры вместо покуп-
ки, важно создать условия, ко-
торые будут способствовать 
этому процессу. Гибкая реги-
страция позволит арендато-
рам легче адаптироваться 
к новым условиям и быстрее 
находить подходящие вариан-
ты жилья. Я считаю, важно 
следить за развитием этой 
инициативы и ее реализацией 
на практике.

КИРИЛЛ КАБАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
АНТИКОРРУПЦИОННОГО КОМИТЕТА

Такое смягчение требований 
к процессу регистрации может 

усугубить ситуацию с мошен-
ничеством и незаконной ми-
грацией. Отсутствие обяза-
тельной регистрации поспо-
собствует созданию условий 
для подделки документов и об-
легчит фиктивные схемы с ми-
грантами. Это может привести 
к тому, что на одну квартиру 
будут регистрироваться более 
шести человек без контроля. 
Сейчас необходимо разрабо-
тать меры для обеспечения 
безопасности и ограничения 
числа зарегистрированных 
жильцов в зависимости от пло-
щади жилья. Правительство 
должно обратить внимание на 
эти риски и навести порядок, 
иначе ситуация только ухуд-
шится, что может вызвать рост 
криминала и нелегальной ми-
грации. В противном случае 
можно прийти к абсурдным 
последствиям — полному от-
сутствию контроля за реги-
страцией.

КОНСТАНТИН ЛАМИН
АНАЛИТИК РЫНКА НЕДВИЖИМОСТИ

Данная инициатива, насколь-
ко я понимаю, ориентирована 
на арендаторов. В этом плане 
действительно можно ждать 
упрощения бюрократических 
условий и, соответственно, 
качества жизни съемщиков. 
При этом изменения в систе-
ме регистрации, скорее всего, 
не окажут значительного вли-
яния на сам рынок жилья 
в Москве. Вопрос прописки 
и отказа в ее предоставлении 
со стороны собственника, по 

Подготовила МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

моему опыту, связан с неже-
ланием последних сообщать 
государственным органам 
о сдаче жилья. Многие вла-
дельцы предпочитают избе-
гать этой процедуры. В случае 
реализации законопроекта 
съемщикам действительно 
станет удобнее жить без угро-
зы нависающих над ними 
штрафов. Однако связывать 
упрощение регистрационно-
го режима с изменениями на 
рынке аренды в Москве не 
стоит. Я думаю, что суще-
ственного влияния на доступ-
ность жилья для арендаторов 
инициатива не окажет.

ЯНА БОНДАРЕНКО 
ЮРИСТ

В случае принятия этот зако-
нопроект значительно упро-
стит жизнь тех, кто нуждается 
во временной прописке. Им не 
придется тратить время на ре-
гистрацию по месту житель-
ства, искать арендодателя, 
который согласится помочь 
с этим процессом. Соответ-
ственно, инициатива упро-
стит жизнь многим гражданам 
и сделает их перемещения 
по стране более свободными 
и удобными. К тому же та-
кая система может снизить 
бюрократическую нагрузку 
и освободить ресурсы для бо-
лее важных задач. Однако для 
государства это может иметь 
негативные последствия. На-
пример, в нашей стране суще-
ствует воинская обязанность, 
а где искать военнообязанно-
го, если он не должен реги-
стрироваться по месту жи-
тельства? Может возникнуть 
проблема и со школами: роди-
тели могут захотеть записать 
детей в более престижные 
учебные заведения в других 
частях города, что приведет 
к перегрузке системы.

Ай да Плюшкин!
Маша, моя подруга, обижается 
на свою маму. Она, Маша, ей покупает 
новые красивые вещи — пальто купи-
ла, сапожки, постельное белье шикар-
ное. А мама за подарки благодарит, 
но убирает их подальше в шкаф. Носит 
свои старые вещи. Все «бережет»... Хо-
тя куда беречь, кому? Мама Машкина 
не выбрасывает красивые упаковки от 
подарков, коробочки от конфет, охот-

но берет даже то, что соседи выкладывают на первом эта-
же «для тех, кому нужно». Забрала как-то клетку для хомя-
ка; хомяка у нее нет и не планируется, но просто «жалко 
хорошую вещь».
Вот эта «жалость к хорошим и не очень вещам» и есть 
один из главных признаков «синдрома Плюшкина». Есть 
у «плюшкинизма» и научные термины — силлогомания, 
хоардинг, — когда человек не в состоянии выбросить да-
же совершенно лишние, ненужные вещи. Панический 
страх, который обуревает от расставания с разбитой чаш-
кой, заношенной юбкой, коробками какими-то, — это на 
самом деле симптом уже меди-
цинский. Потом, знаете ли, бы-
вает, что люди «коллекциониру-
ют» вообще все: тащат с помоек 
домой не только вещи, но даже 
и беспризорных животных, «со-
бирая» и их тоже. Клинический 
случай — не тема этой колонки, 
но хочу заметить, что многим из 
нас свойственно не патологиче-
ское, конечно, но эдакое береж-
ливое накопительство. Так поче-
му обычный человек становится 
вдруг Плюшкиным? Процесс 
превращения в Плюшкина по-
степенный. Кто-то говорит, что 
дефицит вещей в детстве сказы-
вается, кто-то связывает страсть 
накопительства с тоской о про-
шлом, памятью. Кто-то считает, 
что в основе лежит банальная 
жадность. Даже не «Плюшкин», 
а обычный человек обрастает ве-
щами. Это не обязательно завалы в коробках посередине 
комнаты; просто шкафы забиты шмотками, полки — пы-
лящимися сувенирами. Совет здесь один. Надо взять за 
правило завалы разбирать периодически. Сразу отсорти-
ровать лишнее — просроченные лекарства и косметику, 
поломанные вещи, которые не пригодятся. То, что ты про-
сто не носишь или не используешь, можно не выбрасы-
вать на помойку (это действительно бывает как-то жаль 
сделать). Им можно найти новых хозяев. Сколько в мире 
людей, оказавшихся в сложной жизненной ситуации, ко-
торые с удовольствием примут и детскую одежду, и быто-
вую технику. Бесплатно пристроить можно все. Есть спе-
циальные пункты приема: и большие склады, и малень-
кие автономные точки. Можно, в конце концов, и на «Ави-
то» выставить. Вы даете своим вещам возможность 
прожить вторую жизнь, это очень современно и эколо-
гично.
А себе дарите пространство, очищенное от вещей. В та-
ком пространстве легче дышится — проверено на себе. 
Правда, иногда вдруг так становится жаль какой-нибудь 
выброшенной, совершенно ненужной вещицы.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Молодежь будет нести вахты 
памяти по всей стране 

Вчера запустили третий се-
зон Всероссийского проекта 
«Хранители истории». 
Его проводит Российское 
движение детей и молодежи 
«Движение первых» со-
вместно с военно-патриоти-
ческим движением «Юнар-
мия». «ВМ» узнала, 
что планируется сде-
лать в рамках тре-
тьего сезона.

Председатель правле-
ния «Движения пер-
вых», Герой России 
Артур Орлов отме-
тил, что сохранение 
исторической памя-
ти — одно из приори-
тетных направлений 
работы молодежной органи-
зации.
— Проект «Хранители исто-
рии» стартовал 15 апреля 
2023 года в Ржевском мемо-
риале. Участники занимают-
ся важными практиками, 
в том числе несением почет-
ного караула и облагоражива-
нием мемориалов, — отметил 
Орлов.
По словам председателя, за 
два года проект объединил бо-
лее 190 тысяч человек. 
Герой России, начальник Глав-
ного штаба Всероссийского 
детско-юношеского военно-

патриотического обществен-
ного движения «Юнармия» 
Владислав Головин выразил 
надежду, что год 80-летия 
Победы войдет в историю 
страны.
— Мы планируем провести 
слет проекта «Пост № 1». Он 

должен пройти в Му-
зее Победы. Также 
вместе с партнерами 
мы планируем разра-
ботать методические 
рекомендации по 
проведению патрио-
тических занятий, — 
рассказал Головин.
Начальник штаба от-
метил, что в разных 
регионах России мо-
лодежь регулярно не-

сет вахту у мемориалов геро-
ям Великой Отечественной.
— Мы планируем расширить 
географию проекта, — под-
черкнул Головин.
«Хранитель истории», юнар-
меец и ученица реутовской 
школы № 10 Дарья Демянчук 
отметила, что патриотиче-
ские мероприятия занимают 
большую часть ее жизни. 
— «Движение первых» 
и «Юнармия» работают вме-
сте. Участвуя в патриотиче-
ских мероприятиях, мы вспо-
минаем подвиги прошлых по-
колений, — сказала Дарья.

Участница «Движения пер-
вых» и ученица школы № 1279 
«Эврика» Ксения Зуева отме-
тила, что в рамках проекта 
она и ее друзья ухаживают за 
мемориалом павшим водите-
лям. Ребята расширят дея-
тельность в новом сезоне. 
— Проект помогает осознать 
важность подвига предков, — 
отметила она. 
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

11 марта. Герой России, начальник Главного штаба «Юнармии» Владислав Головин и участницы 
проекта «Хранители истории» Дарья Демянчук (справа) и Ксения Зуева. ФОТО: МАРИЯ ХАПЦОВА

ДЕНЬ В ДЕНЬ

Заключили мирный договор, 
провели голосование
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1737 год.Родился Васи-
лий Баженов, архитектор, 
один из основоположников 
русского классицизма.

1832 год.В балете впер-
вые использован женский 
костюм под названием 
«пачка».

1940 год. 85 лет назад ро-
дился Григорий Горин (Оф-
штейн), советский писа-
тель, драматург.

1940 год. 85 лет назад за-
ключением мирного дого-

вора завершилась Совет-
ско-финская война. СССР 
были переданы Выборг 
и Западная Карелия.

1962 год.В СССР состоял-
ся первый набор женщин 
в отряд Центра подготовки 
космонавтов. В него были 
зачислены: Валентина Те-
решкова, Татьяна Кузнецо-
ва и Ирина Соловьева.

1987 год. В СССР проведе-
на первая успешная опера-
ция по пересадке сердца.

2006 год.В Российской 
Федерации был впервые 
проведен единый день го-
лосования.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Работа и образование

Искусство 
и коллекционирование

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

Товары и услуги

НедвижимостьЮридические услуги

● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04
● Куплю елочные игрушки, пластин-
ки, бижутерию. Т. (915) 401-64-88

● Доходно. Т. (916) 461-85-26

● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Москве и МО. Т. (495) 773-46-35
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

Всероссийский проект 
«Хранители истории» 
объединяет неравнодуш-
ных детей и подростков. 
Ребята изучают истории 
памятных мест, проводят 
интерактивные экскурсии 
и уроки для своих свер-
стников. Кроме того, 
участники проекта восста-
навливают и облагоражи-
вают мемориальные объ-
екты. Также в рамках дви-
жения ребята несут почет-
ный караул на местах. Все 
это направлено на сохра-
нение исторической па-
мяти через деятельный 
подход.

СПРАВКА


